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Группа Аквилон:  Накануне Нового года – скидки до 800 тыс. рублей!
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Время подарков от души
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АРХАНГЕЛЬСКИЙ РЕЧНОЙ ПОРТ

Желаем в новом году воплотить самые смелые идеи и мечты!
Стабильного развития вам и вашей компании!

Высоких результатов и достойного вознаграждения!

Примите самые искренние и теплые пожелания благополучия,
счастья и здоровья вам и вашим близким!

Пусть новый год окутает теплом и уютом,
подарит самые долгожданные встречи!

 Новых надежд и новых возможностей в 2024 году!

Архангельский речной порт
поздравляет вас с Новым, 2024 годом!

 С уважением, коллектив АО «Архангельский речной порт»
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Для Архангельска 2023 год был насыщен 
знаменательными событиями: визит Президента 
России Владимира ПУТИНА, открытие самой 
большой школы в Архангельской области и нового 
речного вокзала, сдача ещё семи социальных домов, 
продление Московского проспекта в растущей 
Майской Горке, реконструкция главного аэропорта 
региона, подписание концессионного соглашения 
по кампусу «Арктическая звезда» – всё это о развитии 
города и его перспективах. Ключевые моменты 
отмечаем с главой Архангельска Дмитрием МОРЕВЫМ.

Президент России Владимир 
Путин начал свой визит в Архан-
гельск 11 декабря с посещения 
новой школы № 7 на 1600 мест 
в округе Майская Горка. Учебное 
заведение, построенное по нац-
проекту «Образование», – самое 
крупное в Архангельской обла-
сти. Школу торжественно открыли 
1 сентября 2023 года. Сегодня там 
учатся 1146 ребят, а уже со следу-
ющего учебного года учреждение 
планирует выйти на полную про-
ектную мощность. В школе рабо-
тают более 70 педагогов.

Для ребят созданы профори-
ентационные секторы по всем ак-
туальным направлениям: «Лес-
ной», «Судостроительный», «Арк-
тический» и другие. В школе есть 
свой бассейн на пять дорожек, два 

спортзала и тренажёрный зал, 
площадки для активных игр, соз-
дано около 30 кружков и секций.

«Наши дети будут лучше нас. 
И вы сделаете это с блеском», –
написал на память глава государ-
ства.

Дмитрий Морев:
«Уже сейчас школа доступна 

не только для учеников: по ве-
черам в спортивных залах зани-
маются группы взрослых. В сле-
дующем году в кружки и секции 
смогут записаться дети, кото-
рые учатся в других школах. Впе-
реди – благоустройство сквера 
на территории, организация об-
щегородских спортивных и куль-
турных мероприятий. Школа бу-
дет работать на весь город!».

Подводим итоги года с главой Архангельска Дмитрием Моревым

«Шаг за шагом менять город к лучшему»

В 2023 году по национально-
му проекту «Безопасные каче-
ственные дороги» отремонтиро-
ваны шесть дорог: проспект Со-
ветских Космонавтов (от ул. По-
морской до ул. Розы Люксем-
бург), участок Маймаксанско-
го шоссе, улицы Орджоникидзе, 
Карла Маркса, Котласская и Гага-
рина. Улица Гагарина – самый до-
рогостоящий объект этого года. 
А в общей сложности на приведе-
ние в порядок этих улиц было вы-
делено 467 млн рублей.

Впервые по БКД в Архангель-
ске капитально отремонтирова-
ны два моста в Северном окру-
ге: путепровод на улице Киров-

ской и мост через Соломбал-
ку. Оба объекта достаточно воз-
растные и при этом серьёзно за-
гружены. К тому же и мост, и пу-
тепровод обеспечивают движе-
ние транспорта не только в Се-
верный округ, но и на Экономию: 
часть грузовых машин идёт в порт 
через понтонную переправу. Так 
что для города это стратегиче-
ское направление.

Дмитрий Морев:
«Считаю, что в этом году до-

рожники в Архангельске прилично 
потрудились. Надеюсь, что и го-
рожане это отметят. В 2024 году 
по нацпроекту планируется отре-

монтировать семь объектов. Что-
бы приступить к ремонтам сразу 
после таяния снега, заблаговре-
менно определяемся с подряд-
чиками. Уже прошли первые тор-
ги. В этот лот вошли проспект Ло-
моносова и улица Красных Парти-
зан. Проспект Ломоносова – это 
более 9 километров магистрали, 
которая соединяет разные окру-
га города, служит транзитной ар-
терией и несёт большую нагруз-
ку. На улице Красных Партизан ас-
фальт будет уложен от улицы Ад-
мирала Кузнецова в сторону по-
жарной части. Сейчас это грунто-
вая дорога с просевшими плита-
ми».

В этом году в Архангельске бла-
гоустроили более 15 обществен-
ных территорий. Большая их часть 
обновлена благодаря федераль-
ному проекту «Формирование ком-
фортной городской среды». Сре-
ди самых заметных объектов этого 
года – скверы на улице Поморской 
и на пересечении улицы Воскре-
сенской и проспекта Обводный ка-
нал, на Троицком у ТЦ «Полярный». 
Также благоустроен пляж на Суль-
фате: эта территория стала побе-
дителем онлайн голосования. Дву-
мя территориями в этом году за-
нимался бизнес: речь об истори-
ческом сквере на месте Михаило- 
Архангельского монастыря и бе-
рёзовом сквере у Музея художе-
ственного освоения Арктики.

В этом сезоне благоустройства 
в Архангельске высажено 6300 де-
ревьев и кустарников – рекордное 
количество. Также в 2023 году го-
род украсил оригинальный арт-
объект – мозаичное панно «Ар-
хангельск – первый морской порт 
России».

Дмитрий Морев:
«В этом сезоне мы использо-

вали больше возможностей для 
благоустройства прогулочных 
территорий. Теперь это не толь-
ко нацпроект «Жильё и город-
ская среда», но также инициати-
вы бизнеса, активных жителей 
и государственных организа-
ций. В следующем году мы вме-
сте с горожанами впервые при-

ступим к реализации новой про-
граммы «Комфортное Поморье», 
продолжим благоустройство тер-
риторий по нацпроекту и сотруд-
ничество с бизнесом. И, конечно, 
будем создавать современные 
пространства на территории на-
ших школ. Рассчитываем на хоро-
ший темп в этом важном направ-
лении – шаг за шагом менять об-
лик города к лучшему».

В 2023 году в Архангельске по нацпроекту «Жи-
льё и городская среда» построен девятиэтажный 
дом на улице Карпогорской. В нём 314 квартир, ко-
торые предназначены для участников программы 
переселения и детей- сирот. В дом должны пере-

ехать более 900 человек, расселяется ещё около 
14,5 тысячи кв. м «аварийки».

Сразу шесть социальных домов – целый новый 
квартал – появился в Цигломени: это 372 квартиры, 
куда из аварийного жилья переедут более тысячи 
архангелогородцев.

Первый этап федеральной программы расселе-
ния людей из ветхого и аварийного жилья (признан-
ного таковым до 1 января 2017 года) Архангельская 
область завершит досрочно. И, как сообщил глава 
региона Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ во время рабочей 
встречи с Владимиром ПУТИНЫМ, Поморье уже го-
тово приступить ко второму этапу.

Дмитрий Морев:
«В Архангельске на сегодня признаны аварийны-

ми около 1500 деревянных домов. И каждый год их 
количество увеличивается примерно на двести. Мы 
изыскиваем все пути решения проблемы. На это на-
целены и федеральная, и региональная программы 
расселения, такую возможность даёт и программа 
комплексного развития территорий, стартовавшая 
в Архангельске в 2023 году».

В апреле 2023 года в Архангельске торжествен-
но открыли новый речной вокзал. Здание с именем 
города на фасаде разместилось недалеко от места, 
где ранее располагался старый деревянный вокзал, –
рядом с ЖК «Омега Хаус» на набережной Северной 
Двины.

Новый вокзал позволил решить все инфраструк-
турные задачи архангельской пристани. Сотрудни-
ки, обслуживающие речные линии, получили полно-
ценные рабочие места. Для пассажиров сделан про-
сторный и комфортный зал ожидания.

Дмитрий Морев:
«Архангельск без речного вокзала жил, по сути, 

15 лет. Многие помнят старое деревянное здание, 
которое стояло неподалёку. В 2008 году его вывели 
из эксплуатации. И с этого времени жители остро-
вов были вынуждены ожидать буксиры и теплохо-
ды на улице, зачастую под дождём и снегом. Сейчас 

у города наконец-то появился новый речной вокзал, 
а у горожан – возможность в комфортных условиях 
ожидать свой рейс. Здание соответствует всем тре-
бованиям к подобного рода объектам. Мы всячески 
поддерживали проект все эти годы».
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Подводим итоги года с главой Архангельска Дмитрием Моревым

В середине декабря от-
крылся для движения транс-
порта новый участок Москов-
ского проспекта. Строитель-
ство дороги велось на отрез-
ке от улицы Прокопия Галу-
шина до улицы Ленина, его 
протяжённость составля-
ет 1,8 км. Дорога сделана 
четырёхполосной с газон-
ной разделительной поло-
сой, освещением, широки-
ми тротуарами с обеих сто-
рон, остановками для обще-
ственного транспорта – ав-
тобус № 41 уже начал курси-
ровать по новому маршруту.

Дмитрий Морев:
«Это была грандиозная 

стройка, которую мы за-
вершили в срок! Необходи-
мый Архангельску, но доро-
гостоящий проект удалось 
реализовать благодаря но-
вому инструменту поддерж-
ки от государства – инфра-
структурному бюджетному 

кредиту. Этот участок до-
роги важен не только с точ-
ки зрения разгрузки Ленин-
градского проспекта. В Май-
ской Горке построены соци-
альные дома, позволившие 
расселить 90 тысяч ква-
дратных метров аварийно-
го жилья, два детских сада. 
В ближайшие годы появят-
ся ещё два детсада, школа 

на 860 мест, физкультурно- 
оздоровительный комплекс. 
В рамках ТОР запланирова-
на реализация проекта «Арк-
тический квартал». Приме-
чательно, что именно по но-
вому участку Московского 
проспекта проехал Прези-
дент России Владимир Пу-
тин во время своего визита 
в Архангельск».

В мае делегация нашего города побы-
вала в Белоруссии. Был подписан дого-
вор о сотрудничестве между Архангель-
ском и Витебском. А осенью столицу Помо-
рья посетили гости из Октябрьского района 
Минска и Витебска. Цель визита – развитие 
бизнес- партнёрства городов- побратимов. 
Также делегация познакомилась с учреж-
дениями культуры и образования, объекта-
ми благоустройства Архангельска. Итогом 
визита стало подписание дополнительных 
соглашений между побратимами, а также 
установка герба Витебска в администра-
ции Архангельска. Добавим, что он стал 11-м 
на доске городов- побратимов. Кроме того, 
в 2023 году в Архангельск приезжали боль-
шие делегации Республики Армения и Ре-
спублики Узбекистан.

Дмитрий Морев:
«Мы продолжаем укреплять междуна-

родное сотрудничество. С Республикой Бе-
ларусь на следующий год запланированы 

совместные культурные, образовательные, 
спортивные и иные мероприятия, которые 
сделают жителей городов- побратимов бли-
же. Важны также торгово- экономические 
связи. Наше сотрудничество только наби-
рает обороты. Главное, что есть взаимный 
интерес, есть точки опоры».

Долгожданное событие для Архангель-
ска – в начале 2023 года в городе старто-
вала транспортная реформа. На 25 го-
родских маршрутов вышел новый пере-
возчик – компания «Рико», которая заку-
пила для Архангельска 215 автобусов ма-
рок МАЗ и Lotos-105. Все они низкополь-
ные, оснащены электронными маршруто-
указателями, телевизорами, системами 
видеонаблюдения, подсчёта пассажиро-
потока и другими опциями, нацеленными 
на комфорт и безопасность. Автобусы ра-
ботают на метане. Для их «питания» была 
построена газовая заправка. Однако ре-
форма заключается не только в обновле-
нии подвижного состава, но и в изменении 
подхода к предоставлению транспортных 
услуг. В частности, изменились схемы не-
скольких маршрутов: они скорректирова-
ны с учётом мнения жителей.

Дмитрий Морев:
«Главная задача – сделать проезд в го-

родском транспорте комфортным для 
всех. Это касается и соблюдения графи-

ка движения автобусов, их чистоты, рабо-
ты водителей и кондукторов, а также без-
опасного вождения. Впервые за многие 
годы выполняется почти 100% рейсов. 
Перед компанией «Рико» поставили за-
дачу: обеспечить бесперебойную работу 
общественного транспорта и в морозную 
погоду. Мы не собираемся возвращать-
ся к истории, когда в самые холодные дни 
люди безуспешно ждали автобусы на оста-
новках».

В ноябре 2023 года на заводе «Крас-
ная Кузница» в Архангельске приступили 
к формированию корпуса третьего суд-
на ледового класса. В общей сложности 
на предприятии построят четыре судна 
проекта (РЕГК.126) – три для областно-
го центра и одно для Онеги. В Архангель-
ске они заменят буксиры, на которых мно-
гие десятилетия перевозят людей и грузы 
на острова в межсезонье.

Срок сдачи двух судов – ноябрь следу-
ющего года. Воспользоваться новинкой 
судостроения архангелогородцы смогут 
в навигацию 2025 года. Два других судна 
примут пассажиров в 2026-м.

Дмитрий Морев:
«Мы отслеживаем все этапы строи-

тельства судов. Благодаря этому проек-
ту созданы новые рабочие места в отрас-
ли: для судокорпусников, электросварщи-
ков, слесарей- судоремонтников, маляров, 
трубопроводчиков и токарей. Более 30 лет 
«Красная Кузница» не исполняла подобных 
заказов. Но самое главное, что современ-
ные суда придут на смену продуваемым 
ветрами буксирам уже в навигацию 2025 
и 2026 годов. Они спроектированы специ-
ально для работы на Северной Двине. Для 
пассажиров предусмотрен комфортный 
тёплый салон на 100 посадочных мест».

От имени депутатов Архангельской 
городской Думы и от себя лично по-
здравляю вас с наступающим Новым, 
2024 годом и Рождеством Христовым!

Новый год – это семейный, добрый и са-
мый радостный праздник, с которым всегда 
связаны наши надежды на лучшее, ожида-
ния добрых перемен, приятных встреч, по-
дарков, исполнения желаний. Пусть в ухо-
дящем году останутся проблемы и заботы, 
а в новый год мы заберём с собой всё са-
мое лучшее.

Долгожданная и желанная встреча Но-
вого года и Рождества вселяет надежду 
на реализацию творческих замыслов, уда-
чу и благополучие. Безусловно, все ждут пе-
ремен в лучшую сторону и зачастую плани-
руют начало новых дел с понедельника или 
Нового года. Так как 2024 год начинается 
с понедельника, то я уверен, что эти ожи-
дания оправдаются.

Впереди нас ждёт юбилейный для Ар-
хангельска год, когда наш любимый город 
отметит своё 440-летие. Искренне желаю 

вам новых успехов, неиссякаемой жизнен-
ной энергии, удачи в делах, стабильности 
и процветания!

Пусть в каждой архангельской семье 
царят праздничное настроение, счастье, 
благополучие, а желания, загаданные в но-
вогоднюю ночь, обязательно исполнятся! 
Счастливого Нового года!

Председатель
Архангельской городской Думы

И. А. ВОРОНЦОВ

С Новым годом!

Уважаемые жители Архангельска!

В новый, 2024 год мы 
вступаем уверенно и энер-
гично. Архангельск меня-
ется к лучшему: именно 
в этом году от точечных 
ремонтов мы перешли 
к крупным проектам и реа-
лизации новых программ.

Примеры тому – строи-
тельство Московского про-
спекта и кольцевого водово-
да, ускоренные темпы реа-
лизации программы пере-
селения, программа капре-
монта школ.

В с л е д у ю щ е м го д у 
нам предстоит тиражиро-
вать полученный опыт: по-
новому взглянуть на каче-
ство благоустройства, при-
ступить к строительству до-
роги на улице Карпогорской, 
включить в программу ком-
плексных капитальных ре-
монтов детские сады и мно-
гое другое. Чтобы добиться 
достойного результата, по-
требуется активность биз-
неса, умение слышать друг 
друга и действовать со-

обща. Будем стремиться, 
и у нас всё получится!

В 2024 году Архан-
гельск отметит свой юби-
лей – 440 лет со дня осно-
вания. Уверен, что следую-
щий год оправдает самые 
смелые ожидания: станет 
временем развития и хоро-
ших новостей, будет дина-
мичным и интересным для 

каждого, кто живёт в столи-
це Поморья.

Поздравляю вас с на-
ступающим Новым годом 
и Рождеством! От всей души 
желаю здоровья и успехов, 
счастья и благополучия, 
энергии и оптимизма!

Глава городского округа 
«Город Архангельск» 

Дмитрий МОРЕВ.

Дорогие архангелогородцы!

Дорогие друзья!
Архангельская РЭБ флота поздравляет вас

с наступающим 2024 годом!
Новый год – любимый всеми праздник, время надежд, успехов и побед!

Коллектив Архангельской РЭБ флота поздравляет вас
с наступающим 2024 годом и желает больших свершений, новых открытий,

веры в себя и свои силы!

Пусть наступающий год будет насыщен грандиозными планами, 
творческими идеями, хорошими новостями и финансовыми успехами!

Пусть улыбки ваших родных и близких светятся счастьем, а в домах царит 
благополучие и радость! С Новым, 2024 годом! 

 С уважением, коллектив Архангельской РЭБ флота
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Ключевым событием 2023 года в работе 
«Росводоканал- Архангельск» стало завершение 
строительства кольцевого водовода: его уже назвали 
самым масштабным за полвека коммунальным 
проектом города на Двине. При этом предприятие 
ежегодно реализует десятки различных мероприятий, 
возможно, не столь заметных горожанам, но очень 
значимых для инфраструктуры и комфортной жизни 
областного центра. Общий объём инвестиций 
составляет 1 млрд рублей в год.

«РВК-Архангельск» работает 
по концессии в столице Поморья 
уже пять лет и за это время рекон-
струировал 27,3 км сетей водоот-
ведения и 18 км сетей водоснабже-
ния, построил четыре дюкера, мо-
дернизировал пять водонасосных 
станций, на центральных очист-
ных сооружениях канализации го-
рода реконструированы первичный 
и вторичный отстойники.

О том, как реализуются такие 
проекты, каким стандартам и прин-
ципам следует предприятие в сво-
ей работе, «Бизнес- классу» рас-
сказал главный инженер «РВК-
Архангельск» Дмитрий ЧЕРКА-
ШИН.

– Дмитрий Андреевич, рас-
скажите подробнее, на какой 
стадии сейчас строительство 
кольцевого водовода и почему 
это так важно для города?

– Работа шла в течение всего 
года, но начали мы её ещё рань-
ше – на этапе проектирования. Это 
крупный инфраструктурный проект, 
реализация которого позволит без 
отключения потребителей прово-
дить необходимый ремонт на из-
ношенных участках «тысячника» 
и квартальных магистралях. 5,7 км 
труб из нержавеющего полимера 
диаметром 630 мм станут резерв-
ным водоводом для города. После 
запуска дублёра «Росводоканал- 
Архангельск» приступит к санации 
единственной до этого дня водной 
магистрали – «тысячника». Старый 
водовод, построенный не из са-
мых качественных даже для тех лет 
труб, никогда не знал капитального 
ремонта – прорывы на нём дорого 
стоили всему городу… Теперь мы 
сможем провести его полную ре-
конструкцию и, что немаловажно, 
приступим к ремонтам внутриквар-
тальных сетей. Сделать это рань-
ше, не имея закольцовки, было тех-
нологически невозможно. Вода по-
сле санации «тысячника» тоже ста-
нет значительно чище, ведь труба 
будет новой. А старый «тысячный» 
диаметр из чугуна и стали станет 
для неё своеобразным футляром. 
Все текущие строительные работы 

на кольцевом водоводе мы закон-
чим в декабре. Сейчас завершает-
ся монтаж участка на пересечении 
улицы Комсомольской и набереж-
ной Северной Двины. Параллель-
но прокладываем последний уча-
сток трубы на проспекте Дзержин-
ского и монтируем колодцы. Впере-
ди – испытания на прочность и за-
пуск в эксплуатацию, а также вос-
становление благоустройства. Это 
пример крупных инвестиций в раз-
витие коммунальной инфраструк-
туры, которая, безусловно, требу-
ет обновления.

– Это самый крупный, одна-
ко далеко не единственный про-
ект предприятия в 2023 году?

– Да. Ещё один важный для 
города проект – реконструкция 
Центральной канализационно- 
насосной станции (ЦНКС) на ули-
це Нагорной. Дело в том, что по-
следние пять лет станция работа-
ла на пределе своих возможностей. 
На момент передачи объекта в кон-
цессию в 2018 году технологиче-
ские помещения – машинное и при-
ёмное отделения – были соедине-
ны и затоплены. Обслуживать та-
кую станцию было уже практически 
невозможно, её производитель-
ность снизилась до критических от-
меток. В 2022 году мы вычистили 
решётки и часть приёмного отде-
ления станции, готовы были к пла-
новым работам по замене обору-
дования, но… 3 января 2023 года 
на станции произошло ЧП: был вы-
явлен дефект самотечного канали-
зационного коллектора диаметром 
1200 мм – того, по которому все го-
родские стоки приходят на стан-
цию. Для понимания: 70% сточ-
ных вод Архангельска идёт имен-
но через данную станцию – это по-
рядка 40 тысяч кубических метров 
за сутки. Ситуация была критиче-
ской. ЦНКС нужно было останав-
ливать для срочного проведения 
работ.

Дело ещё и в том, что систе-
ма водоотведения Архангельска 
изначально была спроектирована 
без учёта того, что рано или позд-
но центральную станцию придёт-
ся остановить, заниматься ремон-
том и реконструкцией. Проектом 
не было предусмотрено никаких 
«окольных» путей для перекачки 
стоков, как это сделано в других 
городах. Но тем и хороша работа 
в команде группы компаний «Рос-
водоканал» – коллеги из Москвы 
и других городов тут же отклик-
нулись на нашу беду, было опера-
тивно принято техническое реше-
ние, что и как делать. На помощь 
из Краснодара и Воронежа вышла 
мощная специализированная тех-
ника – так мы смогли остановить 
станцию и организовать перекачку 
стоков в обход ЦНКС. Стоит отме-

тить, что подобной техники на тер-
ритории России единицы, станция, 
которая пришла на помощь, спо-
собна перекачивать порядка 3000 
кубометров сточных вод. По факту 
мы перекачивали все стоки горо-
да такими станциями. Работу ус-
ложняло и то, что это не электри-
ческое оборудование, оно работа-
ет на двигателе внутренного сго-
рания. В это время подрядная ор-
ганизация «Русдом» и наши цеха 
канализационной сети и строи-
тельства сетей заменили большие 
участки самотечного и напорно-
го коллекторов на входе и выходе 
из ЦНКС. При ремонте были при-
менены современные материа-
лы, которые прослужат не менее 
50 лет.

– Разве не было более про-
стого решения данной пробле-
мы?

– Конечно, можно было бы пой-
ти простым путём – залатать дыру 
и жить дальше. На какой-то период 
времени этого бы хватило. Но мы 
принципиально считаем, что надо 
смотреть в будущее. То, что мы де-
лаем сегодня, мы делаем для буду-
щего Архангельска. Это принципи-
альный подход всей группы компа-
ний «Росводоканал». Поэтому по-
сле устранения аварии мы продол-
жили реконструкцию ЦНКС: заме-
нили напорные коллектора, весь 
трубопровод, провели работы 
на шандорной камере и приёмной 
камере. Сейчас станция работа-
ет не просто штатно – она «нафар-
ширована» современным оборудо-
ванием, которое действует в авто-
матическом режиме, стоки пере-
качивают новые мощные насосы. 
Полным ходом ведётся второй этап 
реконструкции: монтируем трубо-
проводы взмучивания осадка, уста-
навливаем ещё три насоса, меняем 
трансформаторы. По масштабам 
и сложности данная реконструкция 
сопоставима со строительством. 
Планируем запуск всей станции 
на полную мощность к апрелю 
2024 года, чтобы в паводковый пе-
риод забыть про проблемы с транс-
портировкой стоков.

– Обновление сетей в цен-
тре Архангельска – в приори-
тете. А что касается городских 
окраин? Какие изменения прои-
зошли в этом направлении?

– Мы планомерно проводим 
работу в каждом округе Архангель-
ска, знаем наиболее проблемные 
участник и фокусируемся на них. 
Так, в 2023 году построили пять 
километров нового водопровода 
от станции подъёма Соломбалы 
до ВНС Маймаксы и пошли даль-
ше – в сторону Гидролизного заво-
да. Маймаксанский район всегда 
был сложным: там водовод проло-
жен практически в болоте, его при-
ходилось регулярно латать. Теперь 
ВНС Маймаксанского округа пол-
ностью реконструирована, а тру-
бопровод выполнен из современ-
ных материалов – к нему не нуж-
но будет прикасаться ближайшие 
полвека.

В этом году вплотную занялись 
улучшением системы водоснабже-
ния Левого берега. Реконструиру-
ем районную водонапорную стан-
цию, ведём планомерные работы 
по поиску и устранению утечек. 
Кстати, такие работы – по сни-
жению количества потерь воды 
во всех районах города – в прио-
ритете компании. В этом году мы 
продолжили установку на сетях 
кессонов – расходомеров для учё-
та потребления воды, установили 
11 устройств. Идём к тому, чтобы 
инженер смены центральной дис-
петчерской службы в режиме ре-
ального времени видел на пуль-
те всю информацию по движению 
воды: сколько её пришло до рас-
ходомера и сколько ушло. Это су-
щественно сократит время на по-
иск мест утечки. Всё это большие 
серьёзные проекты. Но кроме них 
нашими аварийно- ремонтными 
бригадами ежедневно выполня-
ется важная и нужная для города 
работа по ремонту и эксплуата-
ции существующих систем водо-
снабжения и водоотведения. Мы 
не только ремонтируем, но и ме-
няем участки сетей, промываем 
коллектора и снимаем засоры ка-
нализации. С начала года пере-

ложили порядка 2000 метров се-
тей, промыли более 35 киломе-
тров коллекторов.

– Есть ли статистика по ко-
личеству аварий и прочих внеш-
татных ситуаций? Интересно 
было бы посмотреть динамику 
за пять лет.

– «РВК-Архангельск» – откры-
тое, социально ориентированное 
предприятие. Мы работаем про-
зрачно и публикуем всю необхо-
димую информацию. Ведётся тща-
тельная статистика по всем пока-
зателям. За пять лет мы добились 
значительных результатов по всем 
позициям. Так, по ремонту и модер-
низации сетей отмечается сокра-
щение количества провалов в семь 
раз, уменьшение аварийности в три 
раза. Снизилось количество за-
соров и частота аварий на сетях, 
за счёт установки современного 
оборудования сократилось потре-
бление электроэнергии на наших 
производственных объектах.

Эти результаты достигнуты 
во многом благодаря инвестици-
ям в Архангельск группы компаний 
«Росводоканал». За пять лет вло-
жения составили 3257 млн рублей.

– В преддверии нового, 
2024 года поделитесь планами 
предприятия.

– В 2024 году у нас две основ-
ные задачи – реконструкция во-
довода диаметром 1000 милли-
метров и начало строительно- 
монтажных работ по реконструк-
ции Центральных очистных соо-
ружений канализации на Сульфа-
те. Два отстойника мы уже сдела-
ли, теперь замахнёмся ещё на два 
и начнём перевооружение произ-
водственных сооружений ЦОСК. 
Уверен, в скором будущем системе 
очистки стоков Архангельска по-
завидуют многие крупные города. 

В наступающем году хоте-
лось бы пожелать северянам креп-
кого здоровья, семейного счастья, 
благополучия в делах и исполнения 
самых заветных желаний! С насту-
пающим 2024 годом!

«РВК-Архангельск» подвёл итоги работы в 2023 году

Дмитрий ЧЕРКАШИН:

«Мы работаем для настоящего
и будущего Архангельска»
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Темы строительства жилья и прямого общения 
с населением, пожалуй, стали главными на итоговой 
пресс- конференции главы Северодвинска Игоря 
АРСЕНТЬЕВА. Первую регулярно поднимали 
журналисты, о второй не раз говорил сам глава 
города. Игорь Валентинович подвёл итоги первого 
года работы в должности градоначальника 
и рассказал о задачах, которые предстоит решать.

СЕВЕРОДВИНСК
СТРОИТСЯ

Треть всего объёма ипотеч-
ных кредитов в регионе прихо-
дится на Северодвинск. Такие 
данные привёл Игорь Арсентьев, 
подчеркнув, что и сам был удив-
лён, узнав эти цифры. Глава го-
рода объясняет их высокой ин-
вестиционной привлекательно-
стью города и наличием покупа-
тельной способности жителей. 
Значительный вклад в развитие 
строительства в Северодвин-
ске вносят и градообразующие 
предприятия.

Город действительно в по-
следние годы растёт, меняют-
ся очертания старых кварталов, 
появляются новые, что сравни-
мо лишь с советским периодом 
развития Северодвинска. Сегод-
ня в городе корабелов реализу-
ются сразу четыре масштабных 
инвестиционных проекта.

КОМПЛЕКСНО ‒ СЛОЖНО, 
ТОЧЕЧНО ‒ ТОЖЕ

Получит ли Северодвинск 
продолжение успешного нача-
ла реализации проектов ком-
плексного развития террито-
рий, когда застройщик берётся 
не за возведение одного дома, 
а за расселение старых домов, 
их снос и строительство целого 
квартала? По мнению Игоря Ар-
сентьева, пример Архангельска 
(вспомним митинг жителей пе-
реулка Водников), заставит мно-
гих «сначала силы свои оценить, 
прежде чем заявляться на такие 
проекты». Это непростые про-
екты, на которые пойдут толь-
ко те инвесторы, которые об-
ладают достаточными матери-
альными ресурсами, во-первых, 
а во-вторых, знают, как надо ра-
ботать с людьми.

В Северодвинске проект КРТ, 
который реализуется в 102-м 
квартале, власти города оцени-
вают позитивно. Там уже доста-
точно большое количество горо-
жан удалось переселить из ава-
рийного жилого фонда. Застрой-
щик сумел решить этот вопрос 
мирно, пойдя на дополнитель-
ные расходы.

Впрочем, у Северодвинска 
свои проблемные точки. Одна 
из них – 39-й квартал, где среди 
«сталинок» планируется возве-
сти новый четырёхэтажный дом. 
Жители квартала боятся, что 
в результате активной стройки 
по соседству начнут разрушать-
ся их дома. Главу Северодвинска 
спросили на пресс- конференции 
о возможности введения запрета 
точечной застройки на муници-
пальном уровне. По словам Иго-
ря Арсентьева, на законодатель-
ном уровне такого запрета се-
годня нет и быть не может.

Однако жителей 39-го квар-
тала услышали, что на данный 
момент действие выданного 
разрешения на строительство 
приостановлено. Решение это 

было непростым, признал глава 
города, так как и среди членов 
комиссии были разные мнения. 
На первом месте – безопасность 
людей, отметил Игорь Валенти-
нович, именно поэтому сейчас 
проводится обследование бли-
жайших домов. От его резуль-
татов, мнения экспертов будут 
зависеть дальнейшие действия 
властей. Но если препятствий 
для строительства нет, чинов-
ники не могут запретить строй-
ку собственнику участка. Пред-
приниматели по закону имеют 
права, и они тоже не могут быть 
нарушены.

ИСТОРИИ 
С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

На слуху сейчас в городе ко-
рабелов и предстоящая стройка 
на месте разрушающихся «ста-
линок» на проспекте Ленина, 3 
и 5. Застройщик предложил два 
дома, возведение которых пред-
усмотрено генпланом, соединить 
в один архитектурным элемен-
том (аркой), что увеличит объём 
жилья примерно на тысячу ква-
дратных метров. Среди горо-
жан начались разговоры о том, 
что в историческом центре Се-
веродвинска, по сути, хотят воз-
вести длинную стену.

Игорь Арсентьев прокоммен-
тировал ситуацию, сообщив, что 
предложение застройщика изу-
чается и будет вынесено на об-
суждение жителей. Дело в том, 
что инвестор готов не только вло-
житься в увеличение жилой пло-
щади, но и повысить первона-
чально предусмотренные рас-
ходы на благоустройство дво-
ровой территории. Сейчас гото-
вится визуализация проекта, ко-
торую представят северодвин-
цам. Застройщику дадут «до-
бро», если проект получит под-
держку горожан. При этом тре-

бования к архитектурному обли-
ку домов остаются неизменны-
ми: новостройки должны соот-
ветствовать по стилю своим со-
седям.

Всё гораздо сложнее с сохра-
нением «Дома Пикуля». Прове-
дённая экспертиза показала, что 
здание, признанное объектом 
культурного наследия, практиче-
ски следует разобрать и собрать 
заново. Естественно, это очень 
затратный процесс. Дальнейшие 
перспективы дома пока неясны. 
Власти города параллельно бу-
дут сами искать возможные ис-
точники финансирования.

О МНОГОДЕТНЫХ СЕМЬЯХ 
ПОМНЯТ

Где в Северодвинске нахо-
дятся жилые кварталы под но-
мерами 164 и 175, наверное, 
знают уже все горожане. А так-
же прокуратура, которая регу-
лярно напоминает городской ад-
министрации о необходимости 
обеспечить участки, выделенные 
многодетным семьям, инженер-
ной инфраструктурой. Проблема 
сложная, подчеркнул на встре-
че с журналистами глава горо-
да, но подвижки есть. Так, обо-
значены сроки прокладки се-
тей холодного водоснабжения: 
в квартале 164 работы заплани-
рованы на период с 2024 по 2027 
годы, сейчас же обсуждается во-
прос организации подвоза воды. 
Уличное освещение должно поя-
виться в 164-м квартале до апре-
ля 2024 года. Но вопрос о том, 
когда кварталы, где выделяется 
земля для многодетных семей, 

будут полностью благоустроены, 
остаётся открытым. По словам 
Игоря Арсентьева, необходимые 
затраты на один участок состав-
ляют около пяти миллионов руб-
лей, а в очереди около двух ты-
сяч семей.

Вопрос о муниципальной до-
плате для тех многодетных се-
мей, которые согласны получить 
денежную компенсацию вместо 
земельного участка, на пресс- 
конференции тоже поднимался. 
Но много из городского бюдже-
та не выделить, а сумма в 100 ты-
сяч рублей проблемы для много-
детной семьи не решит. Но раз-
мер доплаты с заинтересован-
ной стороной чиновники обсуж-
дать ещё будут.

О ЗАДАЧАХ
Основной задачей на пред-

стоящий год Игорь Арсентьев на-
звал сохранение высокого тем-
па развития города в непростых 
экономических реалиях – боль-
ших объёмах строительства со-
циальных объектов, жилья, до-
рог. Приоритеты будут отданы 
обеспечению Северодвинска пе-
шеходной инфраструктурой, ре-
ализации проектов благоустрой-
ства. Также среди первостепен-
ных задач глава города назвал 
расширение адресной помощи 
жителям.

Очевидно, что Игорь Вален-
тинович намерен усердно рабо-
тать над решением поставлен-
ных целей. По крайней мере, он 
признался, что его цель – уйти 
с поста главы Северодвинска 
«не оплёванным в спину».

Пресс-конференция: Глава Северодвинска Игорь Арсентьев ответил на вопросы журналистов

Оксана КОЗИЦЫНА

журналист

БК

КОРОТКО ОБО ВСЁМ
■ Публичных «порок» муниципаль-

ных чиновников и представителей 
управляющих компаний, очевидно, 
станет меньше. Глава Северодвин-
ска признал, что этот формат обще-
ния необходимо менять. И жители 
перестали «на ура» воспринимать 
подобные видео с планёрок и засе-
даний, да и на распекаемых кнут уже 
действует не всегда. Работа в ин-
формационном поле будет стро-
иться так, чтобы жители города ви-
дели не только деятельность главы, 
но и его команды.

■ Диалог с ресурсоснабжающими ор-
ганизациями ведётся. Устранение 
аварийных ситуаций больше не мо-
жет называться работой по повыше-
нию надёжности, плановых ремон-
тов на магистральных сетях в дека-
бре быть не должно.

■ Развитие пешеходной инфра-
структуры в Северодвинске – один 
из приоритетов городских властей.

■ С е в е р о д в и н с к с т а н е т  я р ч е. 
На 2024 год предусмотрено уве-
личение муниципального задания 
предприятию «Горсвет» на сумму 
в 15 млн рублей. Это и модерниза-
ция сети уличного освещения, и рас-
ходы на архитектурную подсветку. 
В частности, в ближайшее время 
новая подсветка должна появиться 
на площади Пашаева. Также в пла-
нах архитектурная подсветка пло-
щадей Егорова и Ломоносова, эста-
кады на проспекте Труда.

■ Будет разработана концепция бла-
гоустройства набережной им. Алек-
сандра Зрячева, затем власти пла-
нируют искать средства на её реа-
лизацию, в том числе за счёт уча-
стия в федеральных программах.

■ В планах администрации – создание 
муниципального лесничества и му-
ниципального предприятия, которое 
будет заниматься озеленением го-
рода и обслуживать территории об-
щего пользования, не допуская си-
туаций, когда уничтожаются недав-
но посаженные деревья.

■ Муниципа льные предприятия 
должны сменить организационно- 
правовую форму. Но они в любом 
случае останутся под контролем 
городских властей. Приватизации 
МУПов в чьих-либо интересах не бу-
дет, пообещал Игорь Арсентьев. 
По крайней мере, пока он занима-
ет должность главы города.

■ Заключать соглашения о доплате 
с участниками программы пересе-
ления граждан из аварийного жи-
лья администрация города будет 
и дальше. Всем, кто не согласен, 
предлагают решать вопрос в судеб-
ном порядке.

■ Транспортной реформе в Северод-
винске – быть! Создать муници-
пальное транспортное предприятие 
«с нуля» сегодня нереально, счита-
ет глава города. Ошибок, допущен-
ных в Архангельске, северодвинские 
власти постараются избежать. Торги 
были проведены заблаговременно, 
у перевозчика есть время на приоб-
ретение автобусов и формирование 
рабочего коллектива.

■ Проблемы с содержанием дорог 
в эти снежные дни власти видят, 
признают, работают над их решени-
ем, но тяжёлой техники для опера-
тивной очистки дворов у управляю-
щих компаний объективно не хвата-
ет. Ежедневно составляется график, 
его выполнение контролируется.

■ Свою страницу в сети «ВКонтакте» 
глава Северодвинска ведёт сам. 
В день получает около 200-250 со-
общений, поэтому ответить всем 
физически не успевает. Но все во-
просы читает, высоко ценит юмор 
отдельных комментаторов.

Диалог год спустя
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В 2023 году в Архангельской области Группа 
Аквилон ввела в эксплуатацию 110 тысяч кв. м 
жилья. Приобретено ещё шесть земельных 
участков, в том числе три – по программе 
комплексного развития территорий. Об этих 
и других итогах прошедшего года «Бизнес- 
классу» рассказал председатель правления 
Группы Аквилон Александр ФРОЛОВ.

«Минувший год в пла-
не экономической ситуации 
был непростым: на работе 
строительной отрасли ска-
зывалось санкционное дав-
ление, перестройка логи-
стических цепочек, дефицит 
трудовых ресурсов, изме-
нения ставок по ипотечным 
кредитам. Но нашей компа-
нии благодаря своевремен-
но принятым мерам по им-
портозамещению, развер-
тыванию собственного про-
изводства стройматериа-
лов, гибкой политике про-
даж удалось завершить год 
в позитивном ключе», – от-
метил Александр Фролов.

Всего в 2023 году Груп-
пой Аквилон в Поморье вве-
дено в эксплуатацию пять 
жилых комплексов общей 
площадью 110 тысяч кв. м: 
четыре ЖК в Архангельске 
(92 тысячи кв. м) и один ЖК 
в Северодвинске (18 тысяч 
кв. м).

«Это более 1700 но-
вых квартир, а значит, бо-
лее 1700 семей отпраздно-
вали или сейчас справляют 
новоселье в наших домах! 
И мы продолжаем наращи-
вать объёмы строитель-
ства в Архангельске и Се-
веродвинске. Всего в ухо-
дящем году было начато 12 
проектов – как следующие 
очереди в возводимых жи-
лых комплексах, так и новые 
ЖК. Всего на рынок выведе-

но около 165 тысяч квадрат-
ных метров жилья», – рас-
сказал Александр Фролов.

Сейчас Группа Аквилон 
возводит в столице Помо-
рья и городе корабелов 14 
жилых комплексов – почти 
370 тысячи кв. м. жилья, при-
мерно поровну в Архангель-
ске и Северодвинске.

«Девелопмент – дли-
тельный процесс. Поэтому 
мы работаем на перспекти-
ву, просчитывая наши про-
екты на 10-15 лет вперёд. 
Это связано с инвестиция-
ми в приобретение земель-
ных участков и проектиро-
вание новых жилых комплек-
сов. Большая работа про-
водится по обеспечению 
земельных участков инже-
нерной инфраструктурой. 
Мы впервые в Архангельске 
приступили к строительству 
жилого комплекса с индиви-
дуальной котельной на при-
родном газе. Кроме того, 
активно развивается соб-
ственное производство 
строительных материалов, 
пополняется парк техники 
нашего производственно- 
логистического комплекса 

на Левом берегу в Архан-
гельске», – уточнил Алек-
сандр Фролов.

В 2023 году компания 
приобрела шесть земель-
ных участков общей площа-
дью 12,9 га. На них проекти-
руется около 250 тысяч кв. м 
нового жилья.

«Три участка приобрете-
ны в рамках программы ком-
плексного развития терри-
торий. Мы первыми в реги-
оне завершили по перво-
му договору на КРТ в Севе-
родвинске за свой счёт рас-
селение пяти деревянных 
двухэтажных домов площа-
дью 1618 квадратных ме-
тров – это 40 квартир, где 
зарегистрированы 116 чело-
век. Всё было сделано без 
какого-либо социального 
напряжения. По трём дого-
ворам КРТ ведётся рассе-
ление шести аварийных до-
мов в Северодвинске и 24 
домов в Архангельске. В го-
роде корабелов первый этап 
расселения в квартале 007 
уже успешно завершён, два 

дома полностью расселены. 
Активно идет процесс рас-
селения и в Архангельске», –
пояснил Александр Фролов.

Помимо расселения 
аварийного жилья по КРТ, 
в рамках социальных обя-
зательств Группа Аквилон 
строит два детсада, обще-
доступные парк и два скве-
ра, по масштабным инвест-
проектам передаст региону 
для предоставления нужда-
ющимся более 200 квартир.

В планах на ближай-
шее время – проектирова-
ние и строительство свы-
ше 400 тысяч кв. м нового 
жилья, в том числе по про-
граммам комплексного раз-
вития территорий с рассе-
лением за счёт застрой-
щика аварийных и вет-
хих домов и масштаб-
ным инвестпроектам с пе-
редачей региону не ме-
нее 7% жилой площади, 
строительство ещё одно-
го детсада и физкультурно- 
оздоровительного комплек-
са с бассейном.

Кроме того, Группа Акви-
лон реализует ряд значимых 
для Архангельска как столи-
цы региона проектов.

«В августе нами был 
благоустроен и передан 
в дар городу мемориаль-
ный сквер в честь Михаило- 
Архангельского монасты-
ря. Получилась, по-моему, 
очень красивая благо-
устроенная территория, 
имеющее важное истори-
ческое и культурное зна-
чение. Также мы закончи-
ли самый трудоёмкий и за-
тратный этап реставрации 
комплекса зданий пивова-
ренного завода Альберта 
Суркова – это восстанов-
ление стен, перекрытий 
главного и солодовенного 
корпусов. Сейчас ведётся 
устройство кровли. Плани-
руем, что летом 2024 года, 
к 440-летию столицы Помо-
рья, основной объём работ 
на этом памятнике архитек-
туры будет успешно завер-
шён», – добавил Александр 
Фролов.

Лидеры рынка: Группа Аквилон ввела в эксплуатацию 110 тысяч кв. м жилья в Поморье

Михаил СОМОВ

журналист

БК

Александр ФРОЛОВ:

«Мы работаем на перспективу»

Квартал 102 – проект КРТ в Северодвинске

ЖК Аквилон РЕКА Реконструкция пивзавода Альберта Суркова
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Михаил КОТЕЛЬНИКОВ тягу 
к предпринимательству проявлял ещё 
в детстве: школьные годы выпали на лихие 
90-е, тогда и запульсировала в нём эта 
жилка. Реальные деньги северянам 
приносили дары леса, Михаил не упустил 
шанс и сделал первые шаги в бизнесе 
на ягодах и грибах. Получив среднее 
образование, пошёл в лесную отрасль. 19 лет 
назад судьба закинула его в Верхнетоемский 
район. Работал в конторе лесозаготовителей, 
возглавлял верхнетоемский участок. 
Со временем понял – хочется большего. 
И через девять лет ушёл в свободное 
плавание…

Начинать всегда труд-
но. Финансовые проблемы 
были самыми ощутимыми, 
три-четыре года приходилось 
брать кредиты, но грамотный 
бухгалтер помогал с первых 
дней. Набрав штат, начали 
вместе заниматься привыч-
ным делом: заготовкой и пе-
реработкой леса. Постепенно 
сферу деятельности расши-
рили, добавив строительство 
и ремонт помещений.

Приоритетом для начи-
нающего предпринимате-
ля стали сотрудники, поэ-
тому, как бы ни было трудно 
с деньгами, зарплату они по-
лучали всегда в срок и в пол-
ном объёме. Этим и сохранил 
коллектив, сделав единой 
дружной командой. А ещё 
внимательным отношени-
ем. Далеко не каждый пред-
приниматель считает нуж-
ным поздравлять своих ра-
ботников с важными событи-
ями в жизни. У Михаила это 
обязательный пунктик: дни 
рождения, свадьбы не оста-
ются без внимания руково-
дителя. Новогодние подар-
ки детишкам – обязательно. 
Все устроены официально. 
За 10 лет коллектив расши-
рился, но костяк практиче-
ски не изменился. На сегодня 
в штате 25 человек. Все «уни-
версальные на 100%»: и плот-
ники, и каменщики, и жестян-
щики, и кровельщики отлич-
ные. Мастера на все руки. 
Местом своим дорожат, так 
как здесь зарплата хорошая, 
выше средней по району.

Людей держать – это 
тоже нужно уметь. Поэтому 
ИП Котельников зачастую 
берёт работу без ощутимой 
прибыли: главное, чтоб было 
дело и люди могли зарабо-
тать. Старые, опасные дере-
вья ликвидируют, пешеход-
ные мосты, колодцы ремон-
тируют.

«Убираем старые сру-
бы, вычищаем вручную весь 
грунт до водоносной жилы 
и ставим железобетонные 
кольца. Люди на тельферах 
опускаются для работ на глу-
бине и вручную вычищают 
колодец – безопасность пре-
выше всего», – рассказывает 
Михаил Котельников.

Первым крупным объек-
том в их строительной прак-
тике стала церковь в селе 
Верхняя Тойма. Работали не-
сколько лет и сделали прак-
тически под ключ.

«Строительство – это 
всегда интересно. Тут мно-
го чему учишься, узнаёшь 
что-то новое. Сейчас освои-
ли жестяные работы: теперь 
по кровле полный комплекс 
работ можем предложить. 
Гибочные станки куплены, 
водосточные системы дела-

ем сами. Всё индивидуально 
под каждый объект – такого 
в магазине точно не купишь. 
Это намного практичней, 
крепче, надёжнее по всем 
параметрам. Можем давать 
гарантии, которые ни один 
магазин не даст», – продол-
жает Михаил.

Работают как на част-
ников, так и на социальных 
объектах, берут субпод-
ряды в ремонтах по нацио-
нальным проектам: помога-
ют в строительстве много-
квартирных домов, реализа-
ции федеральных проектов 
«Чистая вода», «Формирова-
ние комфортной городской 

среды», участвовали в ка-
питальном ремонте район-
ного Дома культуры. «Мо-
жем делать практически всё 
по строительству и ремон-
ту малоэтажных зданий», – 
отмечает предприниматель.

В прошлом году сила-
ми предприятия было отре-
монтировано здание Верх-
нетоемского краеведческо-
го музея в рамках нацпроек-
та «Культура». Результат про-
ведённых работ выше всяких 
похвал: снаружи здание пол-
ностью обновилось, но со-
хранило свой облик, внутри 
преобразилось до неузнава-
емости, став стильным и со-

временным центром притя-
жения.

Весной этого года му-
зей вновь вошёл в програм-
му нацпроекта «Культура» 
для ремонта второго сво-
его здания, но пройти кон-
курсный отбор у ИП Котель-
ников не получилось: конку-
рент сильно сбил цену и вы-
играл торги. Однако, провоз-
ившись несколько месяцев, 
пропустил все сроки и ис-
полнить взятые на себя обя-
зательства не смог. Руковод-
ство музея вышло на прове-
ренного исполнителя и по-
просило о помощи – Миха-
ил Александрович пошёл на-

встречу. За пару месяцев за-
кончил работы, сдал объект, 
и в середине декабря состо-
ялось торжественное откры-
тие второго здания музея.

За эти годы предприни-
матель и его команда суме-
ли хорошо зарекомендовать 
себя на территории, заказ-
чики находят их сами. Мно-
го обращений идёт и из дру-
гих районов, но соглашаются 
нечасто, так как не все в кол-
лективе готовы работать вах-
товым методом.

Раньше по договорам ра-
ботать было проще, сейчас 
с конкурсами нет той ста-
бильности, считает Михаил. 
Основной доход приносят 
лесозаготовки и пилорама. 
Летом добавляются ремон-
ты. «Дома обшиваем, делаем 
капремонты, строим магази-
ны. Предложений много», – 
рассказывает предпринима-
тель. Зимой коллектив в ос-
новном занят лесозаготов-
кой, поставкой дров для на-
селения, изготовлением до-
ски, бруса.

Многим социальным ор-
ганизациям округа ИП не от-
казывает в содействии, под-
держивает по возможности: 
материал попросят – выде-
лит, техникой или работой 
помочь – не откажет. Шта-
бы помощи участникам СВО 
из Котласа и Верхней Тоймы 
тоже знакомы с ним не пона-
слышке: приобретает по за-
явкам от штабов оборудова-
ние, станции, камеры, оказы-
вает финансовую поддержку.

Пока мерами государ-
ственной поддержки Михаил 
Котельников не пользовал-
ся – справлялся сам, но сей-
час начал задумываться над 
этой возможностью. Есть 
идея в следующем году по-
пробовать свои силы в жи-
вотноводстве. Земли сель-
хозназначения поблизости 
есть, в аренду взять их ре-
ально. Своя пилорама даст 
возможность построить по-
мещения.

«Нашему коллективу всё 
по плечу!» – уверен предпри-
ниматель.

Личный опыт: Уроженец Котласского района нашёл себя на верхнетоемской земле

«Строительство – это всегда интересно»

Галина ФОКИНА

журналист
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Недавно легендарный архангельский 
ресторан «Поморский» отметил своё 
22-летие. Уходящий год стал для него 
по-настоящему особенным. В феврале 
«Поморский» открыл свои двери после 
масштабной реновации, а в декабре был 
признан рестораном года. Традиционная 
поморская кухня и северный антураж 
сделали «Поморский» одной из визитных 
карточек Архангельска.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
ПОД СЕВЕРНЫЕ НАПЕВЫ

В декабре в областном 
центре подвели итоги го-
родского конкурса «Лучшее 
предприятие обществен-
ного питания». Оценива-
лись не только внешний вид 
и оформление архангель-
ских кафе и ресторанов, 
разнообразие ассортимен-
та, но и наличие фирменных 
блюд, качество обслужи-
вания, фирменная одежда 
персонала и даже музыкаль-
ное сопровождение. В итоге 
рестораном года был при-
знан «Поморский».

Этой победе предше-
ствовала эффектная пре-
зентация заведения чле-
нам экспертной комис-
сии. Едва зайдя в «Помор-
ский», они погрузились в не-
обыкновенную атмосфе-
ру тех времён, когда Архан-
гельск был центром купече-
ской жизни. И речь не толь-
ко об оригинальных инте-
рьерах заведения. Хлебом- 
солью экспертов встре-
тил северный фольклорный 
коллектив «Поморский са-
мовар», в составе которо-
го – артисты фольклорно- 
этнографического театра 
«Новиця». Кстати, коллек-
тив выступает в ресторане 
каждую пятницу и субботу, 
знакомя гостей с песенной 
культурой разных уголков 
нашего региона.

После чего гостям по-
казали обновлённый облик 
ресторана и его артефакты: 
это давно полюбившаяся го-
стям поморская изба с рус-
ской печью, щепные птицы 
счастья в световом ореоле, 
люстры из монеток и «дере-
во из цепей». Каждый уголок 
«Поморского» связан с ле-

гендой. К примеру, цепи де-
рева символизируют не-
разрывную связь прошло-
го с настоящим. Эта исто-
рия берёт свои истоки в ми-
фологии: по цепям с небес 
спускались на званую тра-
пезу герои и полубоги.

И главное – гостей жда-
ли сытные поморские яства, 
как традиционные север-
ные блюда, так и новые га-
строномические изыски: го-
лубцы с треской и сливоч-
ным биском, каша из пол-
бы с копчёным оленем, кот-
лета из оленины и блины 
с разными видами икры. 
В итоге комиссия реши-
ла провести награждение 
конкурса именно в ресто-
ране «Поморский». Отме-
тим, что за все 15 лет эта на-
града ни разу не вручалась 
на коммерческой площад-
ке, что ещё раз подтвержда-
ет успех «Поморского».

НОВАЯ ВЕХА
В ИСТОРИИ РЕСТОРАНА

Как мы рассказывали 
ранее, ресторан появил-
ся в бизнес- центре на ули-
це Поморской в начале ну-
левых и практически сра-
зу стал культовым. Именно 
сюда приводили всех вы-
соких гостей нашего реги-
она. Кто только не бывал 
в этих залах: от политиков 
и российских звёзд эстра-
ды до зарубежных делега-
ций. Популярностью заведе-
ние пользовалось не только 
у гостей региона, но и у ар-
хангелогородцев.

А после масштабной ре-
новации ресторан стал ещё 
краше и современнее. Из-
менилось и меню заведения, 
в котором появилось нема-
ло авторских новинок и се-

зонных блюд, характерных 
для поморской кухни. Каж-
дое яство пропитано тради-
циями и создано по береж-
но сохранённым рецептам. 
Прямо здесь, в центре Ар-
хангельска, можно отпра-
виться в гастрономическое 
путешествие по Поморью.

Как рассказал «Бизнес- 
классу» бренд-шеф груп-
пы компаний Егор СЕЛИ-
ВАНОВ, работа над новым 
меню «Поморского» продол-
жалась больше года.

«Изначально мы плани-
ровали сделать поморскую 
кухню в стиле фьюжн, доба-
вив в традиционные рецеп-
ты муссы или гели. Но всё 
это «не играло» в новом ин-
терьере, поэтому решили 
уйти в сторону домашней 
еды, но с ресторанным ло-
ском. Также была сделана 
ставка на большие порции, 
что тоже характерно для По-
морья, – пояснил Егор. – Этот 
формат интересен, в том 
числе, туристам. Те, кто 
приезжает в наш регион, 
скажем, из Москвы, Санкт- 
Петербурга, не хотят муссы 
или молекулярную кухню –
им нужен местный продукт».

Также были учтены по-
желания постоянных посе-
тителей и сохранены полю-

бившиеся архангелогород-
цам блюда, среди которых –
сёмга собственного посола, 
рыбная тарелка, грузди, тра-
диционные супы.

«Мы хотели, чтобы в на-
шем меню нашли своё от-
ражение все районы Архан-
гельской области. И эту кон-
цепцию продолжаем разви-
вать. В частности, готовим 
блюда из локальных про-
дуктов, среди них: нарьян- 
марская оленина, мезенская 
сёмга, вилегодские грузди, 
лешуконская морошка, капу-
ста по-холмогорски», – отме-
тил Егор Селиванов.

КАША, РЫБА И… ЯГОДЫ
Главной гастрономиче-

ской фишкой «Поморского», 
его уникальным торговым 
предложением стали каши.

«Когда продумывалось 
новое меню ресторана, мы 
с Алексеем Владимирови-
чем ГЕРАСИМОВЫМ (гене-
ральный директор компа-
нии. – Прим. ред.) специаль-
но летали в Москву для изу-
чения концепций ресторанов 
русской кухни. И во время 
поездки я впервые попро-
бовал пшённую кашу с коп-
чёной рыбой. Это было в од-
ном из топовых ресторанов 
на Патриарших прудах, –

рассказал бренд-шеф груп-
пы компаний. – Такое сочета-
ние сначала вызвало у меня 
недоумение. Но попробо-
вал – полный восторг! Вер-
нувшись в Архангельск, ушёл 
с головой в этот экспери-
мент. Решил сделать кашу 
с копчёным клыкачом. Затем 
добавил мочёную бруснику. 
И это было стопроцентное 
попадание».

Первая реакция на это 
блюдо у посетителей: «Каша 
с копчёной рыбой? Да вы 
с ума сошли!» Но сочета-
ние действительно фанта-
стичное. То, что обязатель-
но нужно попробовать в «По-
морском».

Однако и другие каши 
тоже заслуживают внима-
ния. Одна из них– гречневая 
с томлёной щекой телёнка 
и хрустящим луком – напоми-
нает походную кашу, но в бла-
городном исполнении.

«Также мы сделали полбу 
с копчёным оленем, белыми 
грибами и свёклой. Это со-
четание, пожалуй, моё люби-
мое. Но, как оказалось, да-
леко не все знают, что такое 
полба, более того – мало кто 
её пробовал. А ведь это каша 
из «Сказки о попе и о работ-
нике его Балде», – уточнил 
наш собеседник. – Каши ста-

ли настоящим хитом! Кстати, 
мы даже их не рекламиро-
вали: сработало «сарафан-
ное радио». К тому же если 
официанты видят, что в ре-
сторан пришли туристы, они 
обязательно предлагают им 
попробовать каши. Вообще, 
мы часто общаемся с наши-
ми гостями, получаем от них 
обратную связь. Это для нас 
очень важно».

Ещё одна гастрономиче-
ская диковинка ресторана –
голубцы с треской, кревет-
ками и сливочным биском.

«Это тоже одно необыч-
ное сочетание, которым мы 
хотели удивить гостей. При-
шла идея совместить запад-
ную, восточную и помор-
скую кухни. Я взял карандаш 
и стал делать зарисовку бу-
дущего блюда. Продумал его 
историю, игру вкусов, – вспо-
минает Егор Селиванов. –
За основу решил взять го-
лубцы, добавить нашу север-
ную рыбу – треску, морепро-
дукты и французский биск. 
Когда идея сформировалась, 
сразу отправился на кухню 
и начал готовить. На дегуста-
цию позвал Алексея Влади-
мировича: пробуем – отлич-
но! После чего ввели блюдо 
в основное меню».

СЛАДКОЕ ПОМОРЬЕ
В меню «Поморского» 

немало интересных десер-
тов, среди которых – морош-
ка со сметаной и сахаром, 

«Поморский» – ресторан года

Путешествие по Поморью – в центре Архангельска

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист
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«Поморский» – ресторан года

Путешествие по Поморью – в центре Архангельска
ломаный медовик с лесными 
ягодами, запечённое ябло-
ко с муссом из белого шоко-
лада и черникой. Также есть 
блины: с варёной сгущёнкой 
и морошкой, со сметанным 
кремом и мочёной черникой, 
традиционной для Поморья.

«Для нашего ресторана 
это одновременно и десерт-
ная, и детская история. Ста-
ли замечать, что к нам ак-
тивно ходят семьи с детьми, 
особенно по выходным, по-
этому решили ввести слад-
кие блины в меню, – пояс-
нил бренд-шеф. – Также мы 
планировали сделать блины 
с варёной сгущёнкой из ко-
зьего молока. Договори-
лись о поставках, уже прак-
тически включили этот пункт 
в меню, но… вмешался слу-
чай. Нам позвонил фермер 
и сообщил, что два месяца 
не будет молока: козочки за-
беременели! Так что ждём, 
когда все козлятки появятся 
на свет – тогда сможем вве-
сти сгущёнку из козьего мо-
лока в наше меню».

ЗИМНИЕ 
ГАСТРОНОВИНКИ

Но и без козьей варёной 
сгущёнки в зимнем меню 
ресторана немало новинок. 
Одна из них – паштеты.

«Ранее в ресторанах 
паштеты были не особо по-
пулярны. Но в последнее 
время, и особенно в Москве, 
эта история начинает наби-

рать обороты. Паштеты ста-
новятся трендом, и Архан-
гельск в него тоже включа-
ется, – рассказал наш со-
беседник. – Мы разработа-
ли паштеты из локальных 
продуктов: мезенской сём-
ги с луком конфи, тресковой 
печени с кремом из печёно-
го чеснока и картофельны-
ми чипсами. Также сделали 
паштет из копчёной трески 
с водорослями фукус – так 
называемым морским вино-
градом. Сочетание получи-
лось очень классное. Также 
в меню есть паштет из кури-
ной печени с соусом из мо-
рошки и фундуком».

Ещё одна новинка – пя-
тислойный рыбный пирог 
с мясным соусом и сметаной.

«В эти пять слоёв входят 
мезенская сёмга, палтус, 
перловая крупа, блины и бе-
лые грибы. И всё это окан-
товано тестом. Пирог пода-
ётся с мясным соусом «Де-
миглас» и сметаной. Получи-
лось очень интересное соче-
тание, которое заиграло», –
уверен шеф.

На этом гастрономиче-
ские эксперименты не за-
канчиваются. В частно-
сти, в планах у «Поморско-
го» – внедрить в меню боль-
ше блюд с дичью.

«Сейчас мы ищем надёж-
ных поставщиков. Но пока 
удалось найти только це-
сарку: делали летом зелё-
ные щи на цесарке, наши по-

стоянные гости были в вос-
торге – часто заказыва-
ли, – продолжил Егор Сели-
ванов. – Вообще идей у нас 
много. В частности, плани-
руем запустить сет-меню 
с локальными продуктами. 
Один из сетов определённо 
будет с дичью. Также хотим 
провести фестиваль ухи. 
Еженедельно в меню будут 
разные виды ухи, в том чис-
ле из стерляди, трески. Хо-
тим создать свою историю 
северной гастрономии».

ПРАЗДНИК 
ПО-ПОМОРСКИ!

К Новому году в ресто-
ране «Поморский» созда-
на праздничная атмосфе-
ра. Здесь установлена ёлка, 
украшенная настоящими ар-
хангельскими пряниками –
козулями, изготовленными 
местными мастерами.

«Новинки мы готови-
ли, в том числе, для тури-
стов – частых гостей наше-
го ресторана. Перед Но-
вым годом включили в меню 
сбитни: клюквенный, из ма-
лины и из облепихи, то есть 
сделанные тоже из местных 
продуктов. Гостей города 
планируем удивлять имен-
но локальными продукта-
ми», – уточнил бренд-шеф.

«Поморский» – идеаль-
ное место для туристов, что-
бы почувствовать местный 
колорит, окунуться в помор-
скую культуру, в том числе 
гастрономическую.

А в новогодние праздни-
ки в ресторане запланиро-
вана музыкальная програм-
ма северного фольклорного 
коллектива «Поморский са-
мовар». С 3 по 5 января бу-
дут весело отмечать насту-
пление Нового года, 6 ян-
варя – Рождественский со-
чельник, а 7-го – Рожде-
ство. Праздники пройдут 
по-поморски!

Добро 
пожаловать, 
дорогие гости!
Наш адрес:
ул. Поморская, 5,
3‑й этаж.
Бронирование 
столов:
20‑18‑58

С Новым годом!

Уходит в прошлое 2023 год. Мы вме-
сте стремились сделать родной край 
лучше, искренне гордились успехами 
Поморья и добрыми делами земляков, 
радовались счастью и детским голосам, 
которыми прирастали семьи. Мы сооб-
ща преодолевали трудности, поддер-
живали друга, объединяясь ради общих 
целей.

И сейчас, в эти предпраздничные дни, мы 
с надеждой смотрим в будущее и все планы 

связываем с добрыми переменами в своей 
судьбе и судьбе близких, в жизни родного 
посёлка, города и нашей большой страны.

Пусть счастье и благополучие придут 
в каждую семью! Пусть новый год подарит 
нам мир и согласие, а в ваших сердцах всег-
да будут жить вера, надежда и любовь!

С наступающим Новым годом!

Председатель Архангельского 
областного Собрания депутатов

Е. В. ПРОКОПЬЕВА

Поздравляю вас с на-
ступающим Новым годом!

Совсем скоро мы погру-
зимся в атмосферу домаш-
него предновогоднего уюта 
и приятных хлопот, но пре-
жде все мы по доброй тра-
диции подведём итоги ухо-
дящего года – кто-то в своих 
мыслях, кто-то делясь с род-
ными и друзьями.

В уходящем 2023 году 
каждый из нас стал сильнее 
и мудрее: мы усердно тру-
дились, вкладывая все свои 
силы в укрепление своей се-
мьи, своего дома, нашего 
региона. Общими усилиями 
мы продолжаем развивать 
Архангельскую область, 
делать жизнь комфортнее 
и уютнее, создавать до-
ступные современные воз-
можности во всех сферах – 
здравоохранении, образо-
вании, науке, социальной 
среде, на транспорте. Вы-
сокими темпами строим но-
вые дома, ремонтируем до-
роги и мосты, возводим но-
вые школы и детские сады, 
оснащаем больницы высо-
котехнологичным оборудо-
ванием и готовим высоко-
профессиональные кадры. 
Активно продолжаем гази-
фикацию городов и сёл, об-
новляем коммунальную ин-
фраструктуру, преобража-
ем территории.

В регионе активно раз-
виваются общественные 
инициативы и некоммерче-
ский сектор, а общие успе-
хи и потенциал Архангель-
ской области ярко пред-
ставлены на международ-
ной выставке- форуме «Рос-
сия» на ВДНХ в Москве.

Совсем скоро все мы пе-
ревернём страницу, которая 
завершит 2023 год и откро-
ет перед нами новые листы 
следующего года. Сейчас 
в них вписаны только пла-
ны: строителям предсто-
ит построить тысячи квад-
ратных метров жилья, до-
рожникам – сотни километ-
ров дорог, врачам – дарить 
здоровье своим пациентам, 
педагогам – делиться свои-
ми знаниями со школьника-
ми и студентами. У каждо-
го своё видение будущего, 
но, думаю, всех нас объеди-
няет одно общее желание – 
жить в счастливой, сплочён-
ной любовью и взаимопони-
манием семье.

Объявленный Прези-
дентом России Год семьи 
и те планы, которые мы вме-
сте продолжим воплощать 
в жизнь, несомненно бу-
дут в полной мере способ-
ствовать тому, чтобы у каж-
дой семьи была возмож-
ность спокойно развивать-

ся и растить детей, внуков, 
правнуков.

В Архангельской области 
мы решили сделать 2024-й 
Годом молодёжи. У нас в ре-
гионе уже сформирована 
огромная молодёжная се-
мья, которая формирует свои 
ценности на основе правиль-
ных, честных и чистых тради-
ций старшего поколения. Мы 
всегда помогали и будем по-
могать молодёжи Архангель-
ской области в реализации 
планов и достижении самых 
амбициозных целей.

Дорогие жители Архан-
гельской области! За всеми 
успехами региона стоит ра-
бота каждого из вас, именно 
вы являетесь душой, силой 
и мощью России! От все-
го сердца желаю всем в но-
вом году добра, здоровья, 
счастья, благополучия и уве-
ренности в завтрашнем дне!

С Новым годом!
Губернатор 

Архангельской области 
Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ

Дорогие друзья!

Уважаемые жители
Архангельской области!

Реклама
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С января по ноябрь 2023 года в Поморье было зарегистри-
ровано 32 новых инвестиционных проекта резидентов Аркти-
ческой зоны РФ. Они реализуются в Архангельске, Северод-
винске и Онеге. В пятёрку наиболее популярных направле-
ний для развития «арктического» бизнеса входят жилищное 
строительство, сфера услуг, общественное питание, торгов-
ля, а также создание производств.

Сегодня в Архангельской области статус резидента Аркти-
ческой зоны РФ имеют более 200 компаний. Только за 2023 год 
объём привлечения инвестиций резидентов АЗРФ составил 
5,95 млрд руб лей, создано 1531 новое рабочее место.

По оценке экспертов, количество «арктических» проектов 
в ближайшие годы будет расти: есть свободные ниши в сфе-
рах туризма, транспорта и логистики. А предусмотренные ре-
зидентством льготы и преференции позволяют пересмотреть 
бизнес-идеи, реализация которых ранее была не столь при-
влекательна для инвесторов.

Инвестиции: В Архангельской области зарегистрировано более 200 резидентов АЗРФ

Как бизнес- резиденты Арктики реализуют   свои проекты?

На пороге открытия – 
деревообрабатывающее предприятие 
«Мастерофф», которое будет заниматься 
термировкой и производством 
термопанелей и термодревесины. 
Объём инвестиций в этот проект 
составил 13,85 млн руб лей.

Термодревесина активно используется в строи-
тельстве и ремонте. Чаще всего её выбирают для от-
делки помещений с высокой влажностью и нестабиль-
ным температурным режимом. Также материал при-
меняют при обновлении фасадов и уличных террас.

При производстве термодревесины используют 
тепло, воду и водяной пар, без добавления химиче-
ских реагентов. Волокна материала нагревают до вы-
сокой температуры – от 150 до 240 градусов Цельсия, 
чтобы изменить его молекулярный состав и улучшить 
свой ства. Значительный «разлёт» температур позво-
ляет разделить термодревесину на классы.

«Для Архангельской области это перспективное 
направление. Производство трудоёмкое, требует 

определённых условий для того, чтобы в итоге вый-
ти на рынок с качественной продукцией, – рассказал 
инициатор проекта Мамикон ГЕКЧЯН. – Здание 
котельной «Мастерофф» уже подготовлено. Посте-
пенно выпускается пробная продукция, идут пуско- 
наладочные работы, закупаются и устанавливают-
ся станки».

Компания выходит на «Авито», разрабатывает 
собственный сайт. Активно идёт набор персона-
ла: сейчас на площадке работают 15 сотрудников. 
С февраля – марта 2024 года «Мастерофф» пла-
нирует выпускать полный ассортимент продукции 
не только на Архангельскую область, но и на всю 
страну.

В феврале 2023 года под Архангельском открылась 
газозаправочная станция. Её создали для 
обеспечения работы новых автобусов в областном 
центре. Это первая из трёх экозаправок на природном 
газе, которые строит резидент Арктической зоны 
РФ – ООО «Трансгаз».

Автомобильную заправк у 
на природном газе открыли в При-
морском районе, на Талажском 
шоссе. В её создание инвестиро-
вано более 200 миллионов руб-

лей. Услуги экологичной заправ-
ки сегодня востребованы не толь-
ко маршрутными автобусами, 
но и техникой некоторых крупных 
перевозчиков.

«Автозаправка на природном 
газе оборудована шестью за-
правочными постами. Её произ-
водительность – пять тысяч ку-
бометров газа. Это самая круп-
ная автомобильная газонапол-
нительная компрессорная стан-
ция в России и странах ближне-
го зарубежья. Сегодня здесь за-
правляются около 250 автобу-
сов большого класса, курсиру-
ющих по маршрутам Архангель-
ска. Однако сейчас заправка за-
действована лишь на 30 процен-
тов, поэтому потенциал для ро-
ста пропускной способности 
есть», – рассказал гендиректор 
ООО «Трансгаз» А лександр 
СУДАКОВ.

В настоящее время инвестор 
строит ещё две автомобильные 
газонаполнительные компрес-
сорные станции: в Архангельске 
на улице Ленина и в Северодвин-
ске на улице Двинской. Ввести 
их в эксплуатацию планируется 
в 2024 году.

Проект «Трансгаза» способ-
ствует снижению негативного воз-
действия на окружающую среду, 
а также даёт возможность пере-
возчикам снизить расходы то-
плива и смазочных материалов. 
К тому же природный газ в два-три 
раза дешевле бензина и в два с по-
ловиной раза дешевле дизельно-
го топлива.

В марте 2022 года резидентом АЗРФ стало 
ООО «Архангельский электроцех», которое занимается 
ремонтом и обслуживанием электродвигателей. 
Объём инвестиций составил 3,61 млн руб лей, создано 
28 рабочих мест.

У компании есть собствен-
ная материально- техническая 
база – специальное диагности-
ческое оборудование и ремонт-
ные инструменты. Мастера мо-
гут определить причину поломки 
и выполнить не только текущий, 

но и капитальный ремонт электро-
двигателей, минимизируя время 
простоя оборудования.

Предприятие активно разви-
вает такие направления ремонта 
судового оборудования, как элек-
трика, электроника и автоматика. 

У «Архангельского электроцеха» 
есть возможность работать в соб-
ственной испытательной лабора-
тории, где делают вибродиагно-
стику, лазерную центровку, тер-
мографию для получения полной 
картины работоспособности обо-
рудования.

Сегодня у компании более 150 
партнёров в Архангельской области, 
которые доверяют ему своё обору-
дование для ремонта. Среди круп-
ных клиентов – АО «ПО «Севмаш», 
ПАО «Севералмаз», АО «Молоко».

«Архангельский электроцех»: 150 партнёров

«Мастерофф»: термодревесина
для всей России

«Трансгаз» – экологичная заправка

«Арктика»: бетон 
для строек на Севере

Резидент АЗРФ – ООО «Арктика» (входит в Группу 
«Аквилон»). Предприятие полностью обеспечивает 
потребности холдинга в бетоне, сваях и балконных 
плитах на всех объектах в Архангельске 
и Северодвинске, а также решает задачи в области 
импортозамещения оборудования и материалов.

Производственно- логисти-
ческий комплекс открылся в Ар-
хангельске летом 2022 года. Он 
разместился на земельном участ-
ке площадью 5,7 гектара в райо-
не железнодорожного моста. Там 
находятся два современных бето-
носмесительных узла, линия по из-
готовлению свай, цех по формовке 
различных видов железобетонных 
изделий, база хранения и техниче-
ского обслуживания строительных 
машин и грузовых кранов, а также 
склады готовой продукции, кото-
рые могут в полном объёме обе-
спечить материалами строитель-
ные объекты холдинга в Архан-
гельской области.

Общая мощность завода – 
1500 кубометров. Объём инвести-
ций в создание этого производ-
ства превысил 23,7 млн руб лей. 
Новое предприятие укомплекто-

вано отечественным оборудова-
нием.

«Собственный производствен-
но- логистический комплекс даёт 
нам конкурентное преимущество. 
В большей степени мы ориентиро-
ваны на снабжение собственных 
объектов, однако работаем и с дру-
гими застройщиками. Сегодня за-
гружены все объекты производ-
ственной площадки – как склад-
ские, так и промышленные. Поэто-
му мы настроены на дальнейшее 
развитие комплекса, – подчеркнул 
председатель совета директо-
ров Группы «Аквилон» Александр 
ФРОЛОВ. – Есть хороший желез-
нодорожный тупик, где ежемесяч-
но принимаем по 200-250 вагонов, 
а также причальная стенка. В пла-
нах – сделать дноуглубление, чтобы 
в дальнейшем организовать достав-
ку инертных материалов баржами».

Ф
от

о 
 d

vi
na

ne
w

s.
ru

Ф
от

о 
А

на
ст

ас
ии

 Н
ез

го
во

ро
во

й
Ф

от
о 

ar
he

l.r
u

Реклама

Реклама



11
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 49 (1153)  25.12.2023  BCLASS.RU Регион

Инвестиции: В Архангельской области зарегистрировано более 200 резидентов АЗРФ

Как бизнес- резиденты Арктики реализуют   свои проекты?

СПРАВКА «БК»
На территории Архангельской 
области для резидентов 
Арктической зоны, 
работающих по упрощённой системе налогообложения, 
установлены пониженные ставки. В случае если объектом 
налогообложения являются доходы, ставка будет равна 
1%. Для резидентов, выбравших УСН по базе «доходы 
минус расходы», ставка налога составит 5%. Кроме того, 
резидентам доступны льготы по налогу на прибыль: первые 
пять лет с момента получения первой прибыли будет 
применяться ставка 5%, последующие пять лет – 10%.
Для резидентов снижены и ставки по налогу на имущество 
организаций: первые пять лет – 0,1%, последующие
пять лет – 1,1%.
Подробнее обо всех преференциях – на сайте
www.msp29.ru. Получить дополнительную информацию 
и подать заявку на поддержку можно по адресу:
office@msp29.ru или по телефону 8-800-100-7000.

Одним из самых масштабных в 2023 году стал проект компании ООО ТК «Рико» 
по созданию автобусного предприятия в Архангельске. С февраля 2023 года компания 
приступила к обслуживанию основных городских автобусных маршрутов с предоставлением 
приобретённого в рамках проекта транспорта – низкопольных автобусов на газомоторном 
топливе. На сегодня общий объём привлекаемых частных инвестиций в проект составляет 
2,64 млрд руб лей. Также «Рико» резидент- рекордсмен по количеству созданных рабочих 
мест – 900. В ближайшее время планируется расширение инвестиционного проекта для 
осуществления пассажирских маршрутов в Северодвинске.

119
МЛРД РУБ ЛЕЙ

направят резиденты АЗРФ 
в Архангельской области 
на реализацию своих про-
ектов.

6,5
ТЫСЯЧИ РАБОЧИХ МЕСТ

планируется создать в По-
морье при реализации про-
ектов Арктической зоны 
Российской Федерации.

991
КОМПАНИЯ

полу чила консультации 
по вопросам резидентства 
АЗРФ в Агентстве регио-
нального развития.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим ЗАБОРСКИЙ, генеральный директор 
АНО «Агентство регионального развития»:

– Динамика регистрации резидентов АЗРФ в Архангельской 
области по-прежнему остаётся высокой. Наш регион находится 
на первом месте по количеству реализованных проектов и создан-
ных рабочих мест. Больше 70 инвестпроектов уже стартовали, соз-
дано 3050 рабочих мест. По необходимости мы помогаем инициато-
рам с подбором земельных участков, оказываем содействие в полу-
чении технических условий, помогаем рассчитать финмодель и най-
ти финансирование проекта, в том числе на льготных условиях.

Мы проводим исследования по различным отраслям, в том чис-
ле по добыче воды, строительным материалам и загородным оте-
лям, и предоставляем их результаты предпринимателям, форми-
руем перспективные инвестиционные ниши. Также организуем ло-
кальные и федеральные Дни инвестора.

Сейчас активно занимаемся продвижением идеи создания част-
ных индустриальных парков, просчитываем, где бы они могли по-
явиться. Это специально организованная для размещения новых 
производств территория, обеспеченная энергоносителями, ин-
фраструктурой, необходимыми условиями и управляемая специ-
ализированной компанией. Фактически предприниматели полу-
чают готовую инфраструктуру для создания собственного продук-
та в кратчайшие сроки с минимальными затратами. В то же время 
организатор этой инфраструктуры зарабатывает за счёт обеспе-
чения резидентов территории всем необходимым. Кроме того, он 
может получить статус резидента Арктической зоны и пользовать-
ся преференциями. Первая такая локация может появиться на ме-
сте бывшего лампового завода – участок между железнодорож-
ным вокзалом и Окружным шоссе в Архангельске площадью 33 га 
позволяет это сделать.

Также мы провели большую работу с министерством экономиче-
ского развития и губернатором Александром ЦЫБУЛЬСКИМ по про-
работке территории опережающего развития (ТОР). Проект предпо-
лагает два ключевых направления: это формирование и подготовка 
инвестплощадок для локализации новых производств и поддержка 
жилищного строительства в рамках реализации программы «Аркти-
ческий квартал». ТОР будет создана в Архангельской области в следу-
ющем году и создаст дополнительные условия для развития бизнеса.

Новая жизнь знакового ресторана
Осенью на Троицком проспекте в Архангельске 
открылся обновлённый ресторан «Золотица». 
Этот проект ООО «Альянс- группа» получил статус 
«арктический». Инвестиции в него составили 
18,9 млн руб лей.

«Золотица» – ресторан с много-
летней историей. Впервые он от-
крыл свои двери для горожан ещё 
в 1965 году и быстро стал люби-
мым местом рабочей молодёжи. 
У старшего поколения архангело-
городцев с этим местом связаны 
тёплые воспоминания. Здесь про-
ходили свадьбы, юбилеи, выпуск-
ные вечера и джазовые концерты. 
В середине 80-х музыкантов по-
просили покинуть заведение, тог-
да же его передали в управление 

ресторану «Юбилейный». Заведе-
ние стало терять свою популяр-
ность, а затем и вовсе закрылось.

Сегодня «Золотица» открыва-
ет новую страницу истории. Жизнь 
в знаковый ресторан вдохнул из-
вестный в Архангельске шеф-
повар Роман ХОДКЕВИЧ, кото-
рый с поддержкой семьи решил 
попробовать себя ещё и в роли ру-
ководителя заведения. Был прой-
ден большой и долгий путь к воз-
рождению «Золотицы», но уже 

в современном формате класси-
ческого европейского рестора-
на и бара. Заведение рассчитано 
на 95 посадочных мест, а его про-
пускная способность – 60 тысяч че-
ловек в год.

Название Роман Ходкевич ре-
шил оставить прежнее, чтобы 
подчеркнуть многолетнюю исто-
рию заведения и напомнить архан-
гелогородцам, что ресторан всё 
такой же атмосферный и друже-
любный. В качестве формата кух-
ни был выбран comfort food. Осно-
ва меню – средиземноморские га-
строномические хиты с намёком 
на азиатский мотив. В целом «Зо-
лотица» не привязана к региональ-
ной тематике или какому-то одно-
му гастронаправлению.

работающих по упрощённой системе налогообложения, 
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Всё, что касается Нового года, окутано 
ожиданием радости и новых свершений. Мы 
обещаем себе есть меньше сладкого и пить 
меньше кофе. И даже не задумываемся 
о том, что пара шоколадных конфет, 
в которых мы себе отказываем, для 
кого-то – настоящий праздник. Седьмой 
год подряд в Архангельске волонтёры 
благотворительного проекта «Подарки 
от души» устраивают Новый год для детей, 
воспитывающихся в семьях, стоящих 
на учёте в органах опеки.

Наталья ГАУК, коорди-
натор проекта «Подарки 
от души», признаётся, что 
в начале пути они с другом 
детства выбрали именно 
эту категорию – детей, к ко-
торым в финале года точ-
но не заглядывают Дед Мо-
роз и Снегурочка. Начинали 
с одного – Ломоносовского 
округа, боясь, что не спра-
вятся с бóльшим, но сегод-
ня дети всех округов города 
открывают двери сказочным 
персонажам.

ПЕРВЫЙ НОВЫЙ ГОД
В 2017 году Наталья и её 

друг, многодетный папа, 
задались целью помогать 
адресно, когда точно по-
нятно, где помощь нужна 
и что она не дублируется. 
Первым делом обратились 
в управление по вопросам 
семьи, опеки и попечитель-
ства администрации Архан-
гельска и получили контак-
ты семей, которые состо-
ят на учёте по разным при-
чинам. И сначала это была 
не столько новогодняя ак-
ция, сколько простая по-
мощь. Но именно в первый 
год Дед Мороз и Снегуроч-
ка промчались в своих санях 
по Ломоносовскому округу 
и поздравили 17 семей.

«Мы понимали, что бу-
дет непросто, – рассказы-
вает Наталья. – Родители… 
особого поведения, кото-
рые сами детям праздник 
не устраивают по разным 
причинам: либо нет воз-
можности, либо не уделя-
ют должного внимания вос-

питанию ребяток. Мы знали 
наверняка, что к этим детям 
нет выездов с поздравлени-
ями».

Наталье эта тема стала 
близка ещё и потому, что тог-
да она сама только- только 
родила малыша: «Я пони-
мала, какие у детей потреб-
ности, сколько внимания 
им нужно. Проблема глуб-
же и сложнее, чем кажет-
ся на первый взгляд. Дет-
ки не выбирают себе жизнь, 
они часто становятся залож-
никами обстоятельств».

После первых выездов 
друзья поняли, насколько 
необходимо то, что они де-
лают, и уже не осталось со-
мнений, как действовать 
дальше.

«ВКонтакте» сообщество 
«Подарки от души» росло, 
хотя сначала в нём состоя-
ли только друзья, знакомые, 
родственники Натальи и её 
друга. Включилось «сара-
фанное радио». Волонтё-
ров становилось всё боль-
ше, и сегодня проект рабо-
тает во всех девяти округах 
Архангельска – во все семьи, 
стоящие на учёте, приезжа-
ют Дед Мороз и Снегурочка.

Но с людьми, переодева-
ющимися в сказочных пер-
сонажей, тоже не всё так 
легко: некоторые из них ис-
пытывают смешанные чув-
ства, попадая в мир, где 
дети не празднуют Но-
вый год, а получая подар-
ки, тут же съедают все кон-
феты. Если сказать прямо, 
волонтёры иногда отказы-
ваются от следующих по-
ездок… А ведь задача этих 
сказочных героев – сделать 
так, чтобы у ребят хотя бы 
в этот момент был настоя-

щий Новый год, чтобы они 
прочувствовали его и через 
весь год пронесли воспоми-
нания о празднике. Словом, 
большая ответственность.

ГОСТИ ИЗ СКАЗКИ
Об ответственности го-

ворит и Снегурочка с 7-лет-
ним стажем Дарья ИЛЬЕН-
КОВА. Она выступает в про-
екте и как спутница Деда 
Мороза (это самая прият-
ная часть акции для неё), 
и как волонтёр по сбору по-
дарков, и как информацион-
ный партнёр.

«Когда дети смотрят 
на тебя с восторгом, полу-
чаешь огромный заряд ра-
дости, непередаваемое чув-
ство: это те эмоции, кото-
рые вспоминаешь весь год. 
У меня пока нет своих детей, 
поэтому акция дарит ту дет-
скую искренность, которой 
мне, возможно, так не хвата-
ет», – отмечает Дарья.

По её мнению, весь про-
ект держится на обычных 
людях, которые хотят детям, 
проживающим в нуждаю-
щихся семьях, подарить ча-
стичку праздника, свою до-
броту. Из года в год прово-
дить акцию всё легче – по-
дарки собираются быстрее: 
«Север всегда отличался до-
брыми людьми – холодно во-
круг, но теплота у нас вну-
три. Этой теплотой мы и де-
лимся», – добавляет Дарья.

В паре со Снегурочкой –
Илья ЛЕГКОВ, работающий 
профессиональным Дедом 
Морозом уже 12-й год. Не-
смотря на насыщенный гра-
фик (ведь он выходит в этой 
роли более ста раз за се-
зон), Илья уже 4-й год зара-
нее планирует дни для бла-
готворительных выездов.

«Не все детишки могут 
получить хороший празд-
ник, а мне его хочется им по-
дарить – всем ребятам, не-
зависимо от материально-
го статуса семьи и различ-
ных особенностей здоровья. 
Главное – верить в чудо!» – 
уверен он.

Илья оказался в проекте 
совершенно случайно: од-
нажды из «сториз» Дарьи уз-
нал, что она ищет Деда Мо-
роза, и как раз на ту дату, 

в которую он свободен. 
Предложил свою кандида-
туру – и дуэт сложился. От-
мечая, что между коммер-
ческими и благотворитель-
ными ёлками разницы нет, 
Илья всё же оговаривает-
ся: детишки, не избалован-
ные развлекательным кон-
тентом, верят в чудо боль-
ше, искренне откликаются 
на общение, и всё проходит 
особенно душевно.

СЕДЬМОЙ ЛЕПЕСТОК
К детям – скованным, 

зажатым, не избалован-
ным вниманием и подар-
ками – домой заглядывает 
сказка. И это не просто ко-
роткий визит Деда Мороза 
и Снегурочки – это настоя-
щий праздник с традицион-
ными хороводами, песнями 
и стихотворениями.

«Для меня это история 
про искренность, доброту 
и бескорыстность, – говорит 
Дарья Ильенкова. – Здесь 
нет никакой выгоды ни для 
кого. Мы просто знаем, что 
делаем хорошее, нужное 
дело, что нас ждут».

Дети, которые оказа-
лись в сложной жизненной 
ситуации, гостей принима-
ют с восторгом. Волонтёры 
за тот короткий период вре-
мени, что находятся вместе 
с ними, стремятся показать, 
что, несмотря на любой нега-
тив и сложности, есть люди, 
готовые помочь, есть добрые 
дела, есть чудо, которое мо-
жет случиться, тем более 
под Новый год. Дарья увере-
на, что благотворительность 
строится только на оптимиз-
ме и уверенности в том, что 
всё можно изменить.

«Несмотря на то, как 
я вела себя целый год, одно 
дело точно сделала пра-
вильно. И это как седьмой 
лепесток», – добавляет она.

Суть тут, разумеется, 
не в подарках, а в желании 
и способности замечать, 
что кому-то нужна помощь. 
«Мы знаем эту проблему 
изнутри и не можем пройти 
мимо. Надеюсь, у нас полу-
чилось влиться в поток до-
бра по-своему: туда, где ре-
ально была прореха», – за-
ключает Наталья Гаук.

Благотворительность

Время подарков от души

Елизавета ЛОЧЕХИНА

журналист

БК

ООО «Типография «Правда Севера»
(ИНН 2901278196, 163002, г. Архангельск,

пр. Новгородский 32)
предлагает услуги по изготовлению агитацион-
ных печатных материалов для выборов 17 марта 
2024 года Президента Российской Федерации

Газетная продукция*

Объем Красочность 10 000 30 000 50 000 100 000

4А3
1+1 15 500 39 300 63 500 122 000

4+4 24 100 56 400 88 500 168 000

8А3
1+1 21 100 55 500 89 500 174 000

4+4 30 000 72 600 115 500 222 000

*Стоимость указана в рублях с бумагой за тираж
без изготовления макета, НДС не облагается.

Бланочная продукция, бумага мел. 105 гр.*

Тираж
А5 А4 А3 А2

4+0 4+4 4+0 4+4 4+0 4+4 4+0 4+4

5 000 10 100 11 950 14 050 15 500 20 650 22 750 34 100 37 950

10 000 14 400 16 700 21 900 24 000 34 900 38 500 61 600 68 800

*Стоимость указана в рублях с бумагой за тираж
без изготовления макета, НДС не облагается.

Дополнительно возможно изготовление суве-
нирной и широкоформатной продукции.

Обязательна предоплата 100%.

Подробную информацию о стоимости изготов-
ления тиражей и сроках можно получить по тел.: 
(8182) 65-38-78, 8-921-479-93-15 или по адресу: г. Ар-
хангельск, Кузнечихинский промузел, 1-й проезд, 
д. 5 строение 2; e-mail: zakaz@ippps.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС» уведомляет 
о готовности предоставить печатную площадь 
для предвыборной агитации при проведении 
выборов Президента Российской Федерации 

17 марта 2024 года в еженедельнике
«БИЗНЕС-КЛАСС экспресс»

Макет
(внутренние

страницы)

Размер
ШхВ (см)

Кол-во
модулей*

Сумма
(руб)

Страница А3 26,5 х 36,8 48 57.600,‑

2/3 полосы 17,5 х 36,8 32 38.400,‑

1/2 полосы (гориз.) 26,5 х 18,2 24 28.800,‑

1/2 полосы (верт.) 17,5 х 27,5 24 28.800,‑

* Для справки: стоимость минимального модуля 
1/48 страницы составляет 1200 руб.

Публикация материалов
осуществляется по 100% предоплате.

Еженедельник «БИЗНЕС-КЛАСС экспресс» зарегистри-
рован 22 декабря 1999 года. Свидетельство о регистрации 
ПИ № 29-00302 от 07.10.2011 выдано Управлением Федераль-
ной службы по надзору в сфере связи, информационных тех-
нологий и массовых коммуникаций по Архангельской обла-
сти и Ненецкому автономному округу. Учредитель и изда-
тель – ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС» (ИНН 2901026015/КПП 290101001).

■ Вычет НДС при покупке 
авто за счёт займа

Компания купила автомобиль 
на деньги, полученные от учредите-
ля (он же директор) по договору бес-
процентного займа.

Инспекция на этом основании отка-
зала в вычете НДС по итогам камераль-
ной проверки налоговой декларации, 
дополнив свою позицию тем, что ком-
пания не находится по адресу её реги-
страции, имеет ещё один автомобиль, а в путевых листах 
имеются недочёты. Однако суды трёх инстанций поддер-
жали организацию в её праве на вычет НДС из бюджета.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ»
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), анали-
зирует арбитражное дело, выясняя причины, по которым 
суды не удовлетворили претензии налоговиков в этом 
споре. Сам факт оплаты автомобиля за 
счёт заёмных денежных средств, полу-
ченных от директора по договору бес-
процентного займа, не свидетельству-
ет о неправомерности заявленного об-
ществом вычета по НДС.

Для быстрого перехода к тексту 
статьи просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

Настроение
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Новогодние каникулы – прекрасное 
время, когда можно ненадолго отвлечься 
от насущных проблем и погрузиться 
в атмосферу домашнего уюта и волшебного 
праздника. Архангельская областная научная 
библиотека имени Н. А. Добролюбова 
представляет яркие издательские проекты 
уходящего года – книги, которые подойдут 
для семейного чтения и помогут скрасить 
долгие зимние вечера.

Хотите увидеть не сохра-
нившуюся до наших дней де-
ревянную застройку города, 
полюбоваться белыми ноча-
ми и видами Северной Дви-
ны, заполненной различ-
ными судами, прокатиться 
на первом северном трам-
вае и стать свидетелем со-
ветских городских будней 
и праздников? Совершить 
чудесное путешествие в про-

шлое, листая страницы аль-
бома «Архангельск. Три про-
гулки по старому городу», 
предлагает читателю Татьяна 
Зеленина, заслуженный ра-
ботник культуры Российской 
Федерации, автор замеча-
тельных книг и статей о ста-
ром Архангельске. Альбом- 
каталог содержит около 300 
репродукций картин, храня-
щихся в коллекциях Музей-

ного объединения «Художе-
ственная культура Русского 
Севера» и Архангельского 
краеведческого музея.

Живописные и графиче-
ские работы архангельских 
мастеров, дополненные от-
рывками из литературных 
произведений северных пи-
сателей, воспоминаний ху-
дожников и горожан, зна-
комят читателя с историче-
ским и культурным обликом 
Архангельска 1930-70-х го-
дов.

Автор предлагает для 
прогулки в прошлое три 
маршрута: по старым го-
родским улицам, по набе-
режной Северной Двины 
и через Кузнечевский мост –
в Соломбалу. Возьмите с со-
бой путеводитель по «Архан-
гельской Атлантиде», содер-
жащий особенный носталь-
гически тёплый рассказ 
об Архангельске ХХ века.

Не секрет, что Архан-
гельская область богата ал-
мазами, агатами, гипсом, 
кремнием и другими кам-
нями и минералами. Но что 
вы знаете о валунах, камен-
ных памятниках, курумниках, 
балансирующих и рукотвор-
ных камнях, созданных в глу-
бокой древности? «Особые 
камни Архангельской об-
ласти» представил Эду-
ард Скляров, коллекционер 
и создатель единственно-
го в регионе музея минера-
лов «Самоцветы». «Особые 
камни» – это не красочный 
эпитет, а термин из науч-
ной классификации камней- 
валунов, которые по опреде-
лённым признакам – разме-
ру, форме, наличию на них 

знаков, текстов и т.д. – выде-
ляются среди прочих. Книга 
является результатом трёх-
летней работы автора и со-
держит информацию о 227 
особых камнях нашего ре-
гиона. Со страниц издания 
вы узнаете о каменном кре-
сте, выловленном одним 
из жителей деревни Пян-
да (Виноградовский округ), 
о самом крупном валунном 
камне Архангельской обла-
сти – Конь-камне (Плесец-
кий округ), который заслу-
живает, по мнению Эдуар-
да Склярова, стать памят-
ником природы, о «синем» 
камне, расположенном у по-
сёлка Кулой (Вельский рай-
он). Дополняют эти и другие 
увлекательные истории ка-
менного царства Земли фо-
тографии, сделанные авто-
ром в разных уголках нашей 
области.

Для совместного чтения 
с детьми подойдут адапти-
рованные рассказы Бориса 
Шергина «Мурманские зуй-
ки», «Детство в Архангель-
ске», «Миша Ласкин. Поклон 
сына отцу», «Для увеселе-
ния». Четыре издания под-
готовлены Государственным 
музейным объединением 
«Художественная культура 
Русского Севера» в рамках 
проекта «Поклон сына отцу», 
цель которого – сохране-
ние и укрепление духовно- 
нравственных ценностей че-
рез опыт предков, описан-
ный в произведениях Бори-
са Шергина. Эти книги от-
крывают вступительные ста-
тьи литературоведа Елены 
Галимовой, редактора из-
даний. Прекрасные иллю-

страции архангельского ху-
дожника Татьяны Ермаковой 
сделают чтение ещё более 
ярким и запоминающимся.

Русский Север и род-
ной Архангельск на протя-
жении всей жизни были осо-
бенно дороги писателю, ска-
зителю, художнику Борису 
Шергину. На страницах его 
книжек юные читатели уви-
дят город на Северной Дви-
не и просторы Белого моря, 
узнают увлекательные, по-
настоящему приключенче-
ские истории своих пред-
ков, бесстрашно ходивших 
на промыслы и смело смо-
трящих в лицо опасности.

Месяцем Большой Тем-
ноты называют декабрь –
самый холодный и трудный 
месяц – малые народы Се-
вера. Разогнать мрак и хо-
лод любителям поэзии по-
может сборник «Избран-
ное» Василия Ледкова, вы-
шедший в свет к 90-летию 
известного ненецкого пи-
сателя и поэта, переводчи-
ка, члена Союза писателей 
СССР, в серии «Северная 
библиотека. Поэзия» АОНБ 
им. Н. А. Добролюбова.

Не звёзды это
Блестят вдали,
А искры света,
Добра, любви.
Влечёт сквозь ветры,
Сквозь ночь и снег
Мечты и веры
Далёкий свет.

Эти строки, как и всё 
творчество Василия Лед-
кова глубоко эмоциональ-
ны. Его произведения про-
никнуты высокими граждан-

скими чувствами, согреты 
любовью к родному краю, 
к тундре, к её людям – муже-
ственным, стойким, трудо-
любивым. Открывает книгу 
вступительная статья Еле-
ны Галимовой, посвящённая 
творческой биографии Ва-
силия Николаевича: «И петь 
и мечтать лишь о тундре 
умею», – сказал о себе Васи-
лий Ледков в одном из сти-
хотворений. Но эта его пес-
ня о тундре, о прекрасной 
Белой державе сумела во-
брать в себя очень и очень 
многое и стать песней о ми-
роздании и месте человека 
в нём».

Эти и другие издания 
станут участниками конкур-
са для издателей и полигра-
фистов Архангельской об-
ласти «Книга года – 2023». 
Более подробная инфор-
мация о книгах и ходе кон-
курса представлена на сай-
те Книжной палаты Архан-
гельской области.

Подготовила
Татьяна 

ВАРФАЛАМЕЕВА,
заведующая

Книжной палатой 
Архангельской области

Читальный зал

Тёплые книги для зимних вечеров

Завершился первый этап капитального 
ремонта особняка Ренни- Шарвина 
в Архангельске. А значит – в родные стены 
вернулся Архангельский молодёжный театр 
В. П. Панова.

Напомним, что особняк 
Ренни- Шарвина – памятник 
архитектуры регионально-
го значения. Он относится 
ко второй половине XIX века 
и представляет собой прак-
тически исчезнувший с ар-
хангельских улиц архитек-
турный стиль модерн. Моло-
дёжный театр получил в нём 
постоянную сцену в мае 
2007 года. Тогда заверши-
лась тринадцатилетняя ре-
конструкция здания.

Долгожданный капиталь-
ный ремонт особняка про-

шёл в этом году по нацио-
нальному проекту «Культу-
ра». Общий объём финанси-
рования составил 33,7 млн 
рублей. Были проведены 
масштабные работы: пере-
устроены чердачные пере-
крытия, заменены кровля, 
дверные и оконные блоки. 
Ремонт и реставрация за-
тронули внутренние поме-
щения. Кроме того, обновле-
ны портреты актёров в фойе.

На время ремонта твор-
ческими площадками для 
театра стали ЕКЦ «Звезда 

Севера» и Архангельский 
театр кукол. Однако уже 
в декабре артисты верну-
лись на свою родную сцену. 
Это событие они отметили 
большим концертом. Осно-
ву составили песни, напи-
санные режиссёром Филип-
пом Шкаевым для спекта-
клей разных лет. Также про-
звучала любимая компози-
ция артистов «Виктор Па-
нов». Её в подарок Виктору 
Петровичу написал актёр те-
атра Степан Полежаев. Ком-
панию артистам на сцене 
составили музыканты ВИА 
«Провинциальные меха».

А 23 декабря в театраль-
ном особняке на Логинова 
началась шумная и весёлая 
пора новогодних утренни-
ков.

Архангельский молодёжный театр 
вернулся в особняк Ренни-Шарвина
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2024 год, несмотря на объективные сложности, с которыми 
столкнулись все сельхозтоваропроизводители и предприятия 
пищевой промышленности, принёс много позитивных событий 
для Агрохолдинга «Белозорие». Это и перезапуск социальной 
программы «Пейте, дети, молоко!», и работа с учёными 
над созданием инновационного продукта Lamina Balance, 
уже отмеченного наградами федерального уровня.

Об этом, а также о раз-
витии собственных ферм, 
ребрендинге продукции, 
важности работы в коман-
де, в том числе вне офи-
са и производства, мы по-
говорили с председате-
лем совета директоров 
компаний Агрохолдинга 
«Белозорие» Станисла-
вом МАТВЕЕВЫМ.

– Станислав Юрье-
вич, предлагаем начать 
с первого этапа произ-
водственной цепочки аг-
рохолдинга – с ваших хо-
зяйств. Какие изменения 
этот год принёс АО «Важ-
ское» и АО «Холмогорский 
племзавод»?

– «Важское» в агрохол-
динге с 2013 года и сейчас 
является одним из ведущих 
хозяйств Архангельской 
области в сфере молочно-
го животноводства, а также 
градообразующим предпри-

ятием для большой террито-
рии в Вельском районе. Хо-
зяйство устоявшееся, с хо-
рошим фундаментом, кото-
рый удалось за эти годы на-
работать, крепким коллек-
тивом.

Заметным событием 
стало получение «Важским» 
золотой медали на Всерос-
сийской выставке «Золотая 
осень» – 2023. А в начале 
декабря мы открыли в хо-
зяйстве новый, практиче-
ски полностью автоматизи-
рованный телятник на 256 
индивидуа льных доми-
ков – настоящий «детский 
сад» для молодняка. Я как 
практик считаю это собы-
тие не менее знаменатель-
ным. Это важное достиже-
ние для агрохолдинга, ко-
торое демонстрирует нашу 
постоянную работ у над 
улучшением условий про-
изводства и, соответствен-
но, повышением качества 

продукции. Большинство 
объектов «Важское» стро-
ит на свои средства и хоз-
способом. Здесь хотел бы 
поблагодарить Николая Ва-
лентиновича Белозёрова 
и его команду.

Холмогорский плем-
з авод в аг р охол д инге 
с 2019 года. Сельскохо-
зяйственное предприятие 
с большой историей в но-
вых экономических услови-
ях нуждалось в масштабной 
реорганизации. Считаю, что 
за такой сравнительно не-
большой срок у нас получи-
лось значительно продви-
нуться в этом направлении. 
Будем потихоньку увеличи-
вать поголовье, думать, что 
там можно построить. Ко-
стяк команды у Владимира 
Викторовича Сынкова также 
уже сформировался. Кста-
ти, тракторист- машинист 
сельскохозяйственного про-
изводства Холмогорского 
племзавода Алексей Егоров 
в 2023 году получил звание 
«Почётный работник агро-
промышленного комплекса 
России».

Оба предприятия ведут 
большую работу по сохране-
нию бренда Поморья – зна-
менитой холмогорки.

– В Вельске в нача-
ле декабря прошло со-
вещание, посвящённое 
перспек тивам разви-
тия сельского хозяйства 
региона. Вы принима-
ли в нём участие, поми-
мо «Важского», посетили 
соседнее предприятие –
ООО «Пежма», фермер-
ские хозяйства. Какие 
выводы сделали?

– Да, в Вельске прошла 
рабочая встреча руково-
дителей сельхозпредпри-
ятий южных районов обла-

сти, специалистов отрасли 
с представителями органов 
власти, председателем ко-
митета областного Собра-
ния по лесопромышленному 
комплексу, сельскому хозяй-
ству, природопользованию 
и экологии Александром 
Владимировичем Дятло-
вым. Совещание провёл гла-
ва Вельского района Андрей 
Викторович Гуляев. У пред-
приятий есть общие вопро-
сы, общие заботы, которые 
требуют объединения в по-
исках решений. Это и раз-
мер дотаций на молоко, ко-
торые сегодня значительно 
ниже фактической потреб-
ности, и проблемы марки-
ровки продукции, и другие 
вопросы господдержки от-
расли. Вызовом конкрет-
но этих двух лет стало так-
же импортозамещение, за-
дача замены техники на до-
ступную.

И действительно, я по-
сетил соседние хозяйства: 
мне очень понравилось, как 
коллеги ведут свою деятель-
ность, решаются на инве-
стиции, справляются с фи-
нансовыми трудностями, 
развиваются. Даже в наше 
сложное время строятся 
фермы. Это радует.

– Вы упомянули про 
и м п о р т о з а м е щ е н и е . 
АО «Молоко» оно косну-
лось?

– Помогли некоторые 
факторы. В первую оче-
редь – наличие своего за-
квасочного подразделения. 
В этом отношении мы никог-
да не зависели от импорта, 
в отличие от большинства 
коллег в стране. Отмечу, что 
закваску мы делаем именно 
на молоке коров холмогор-
ской породы. Были склад-

ские запасы для обеспече-
ния работы оборудования, 
материалов для разных ви-
дов упаковки. Правитель-
ство области помогло на-
ладить контакты с машино-
строительными предприя-
тиями на случай выхода обо-
рудования из строя. Сейчас, 
как можете видеть, ситуация 
наладилась. Отлично срабо-
тала команда Галины Анато-
льевны Ситниковой – управ-
ляющего директора АО «Мо-
локо», профессионально 
действовал наш экономист 
Евгений Александрович Де-
ментьев.

– Д ля АО «Молоко» 
2023 год начался с большо-
го ребрендинга продукции. 
С чем было связано такое 
решение и насколько эф-
фективным оно стало?

– Ребрен д инг – это 
очень серьёзное и непро-
стое решение, которое, 
к тому же, нам пришлось 
принимать и выполнять 
в сложных условиях в от-
расли и в экономике стра-
ны в целом. Не скажу, что 
покупатели сразу привык-
ли к новой упаковке – был 
период, когда искали при-
вычную. Но сейчас получаем 
больше положительных от-
зывов. Подчеркну, что одно-
временно мы улучшаем ре-
цептуру нашей продукции. 
Всё это нам важно и в свя-
зи с перспективой выхода 
на рынки других регионов.

– А есть такие планы?
– Да, рассматриваем 

различные варианты, в част-
ности по Санкт- Петербургу, 
хотя это процесс край-
не сложный. Работаем над 
увеличением срока годно-
сти продукции: пробуем но-
вое оборудование и техно-
логии. Подчеркну, что речь 
идёт о системе налива про-
дукта, способах упаковки 
при сохранении натураль-
ности и высокого качества 
нашей «молочки».

– В 2023 году Агрохол-
динг «Белозорие», можно 
сказать, возродил соци-
альную программу «Пей-
те, дети, молоко!» Она яв-
ляется, по сути, общего-
родской?

– Да, программа раз-
работана специалиста-
ми АО «Молоко» совместно 
с врачами, педагогами и пси-

хологами. За её возобновле-
ние очень ратовал генераль-
ный директор Агрохолдин-
га «Белозорие» Владимир 
Сергеевич Михайлов. Ре-
старт состоялся совместно 
с детской студией «Вундер-
кит» и при поддержке адми-
нистрации города. Здесь всё 
просто: мы за здоровый об-
раз жизни и воспитание по-
лезных привычек с детства. 
Одна из них – достаточное 
употребление молочных про-
дуктов. Ребят обучают этому 
в игровой форме. В архан-
гельских школах программа 
хорошо «зашла».

– Уже традиционно 
Агрохолдинг «Белозо-
рие» получил в 2023 году 
немало наград и премий. 
В том числе за новинку –
Lamina Balance. Что осо-
бенно ценно для вас в свя-
зи с этим инновационным 
продуктом?

– Первое, что отме-
чу: большая совместная 
работа учёных и практи-
ков. Напомню, что про-
шлой весной свои намере-
ния по созданию иннова-
ционного продукта на ос-
нове местных биоресурсов 
закрепили пятисторонним 
соглашением о сотрудни-
честве СГМУ, САФУ, Агро-
холдинг «Белозорие», АЦБК 
и Архангельский водорос-
левый комбинат. Важно, что 
проект реализуется в рам-
ках НОЦ мирового уровня 
«Российская Арктика»: но-
вые материалы, технологии 
и методы исследования» 
и под кураторством мини-
стерства экономического 
развития, промышленно-
сти и науки Архангельской 
области.

С тех пор проделана 
огромная работа. Резуль-
таты исследований ацидо-
филина с водорослями по-
казали его эффективность. 
Появилась уверенность 
в том, что инновационному 
продукту можно найти са-
мое широкое применение. 
В апреле мы представи-
ли его в Москве на выстав-
ке Retail TECH. И уже тог-
да заметили высокий ин-
терес к новинке. А в июне 
Lamina Balance получил зо-
лотую и серебряную меда-
ли на выставке Neva Buyers 
Week в Санкт- Петербурге –
за высокое качество, ори-
гинальность и полезные 
свой ства. Следующим се-
рьёзным достижением стал 
Гран-при конкурса «Про-
дукт года», итоги которо-
го подводились в сентябре 
на 32-й международной вы-
ставке продуктов питания 
WorldFood Moscow – 2023. 
А в ноябре была золотая 
медаль конкурса «Иннова-
ционный продукт» в рамках 

Итоги года с Агрохолдингом «Белозорие»

Эти победы и награды – результат слаженной 
работы коллектива агрохолдинга. Искренне 
благодарю всех, кто трудится на фермах, 
производствах, в управлении Агрохолдинга 
«Белозорие», за преданность делу, вклад 
в развитие наших предприятий. Спасибо 
покупателям нашей продукции: всем, кто ценит 
её и выбирает архангельское молоко для себя 
и своих близких. Поздравляю с предстоящими 
праздниками! Верю, что мы останемся вместе!
Благодарю коллег из сельхозпредприятий, 
с которыми мы сообща боремся за сохранение 
и развитие агропромышленного комплекса 
региона, правительство области и депутатов, 
которые нам в этом помогают!

Станислав МАТВЕЕВ:

«Самое главное – работа в команде»
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Как деловое издание не можем не отметить 
победу представителей Агрохолдинга 
«Белозорие» на региональном этапе конкурса 
«Бизнес-Успех». Национальная премия «Бизнес-
Успех» – федеральный проект, направленный 
на развитие малого и среднего бизнеса 
в регионах России. Победители регионального 
этапа представят Архангельскую область 
на федеральном этапе в Москве.

Несмотря на ветре-
ную декабрьск ую пого-
ду и лёгкий снегопад, со-
бытие на Буяновой приста-
ни привлекло большое вни-
мание. Прежде всего пото-
му, что кудесники уже ста-
ли популярной архангель-
ской фишкой. И место вы-
брано особенно удачно: ку-
десник «поселился» на но-
вой общественной террито-
рии между областным Двор-
цом детского и юношеско-
го творчества и речным вок-
залом. Фотографируясь ря-
дом с фигуркой, можно за-
хватить в кадр и променад, 
и красивую жилую застрой-
ку, и вокзал с буквами «Ар-
хангельск». Но почему купец 
и при чём здесь соль?

«Причин несколько, –
рассказал автор проекта 
«Кудесники – хранители 
Севера», директор «Вери 
Гуд Групп» Денис ЖЕ-
ЛЕЗНИКОВ. – Во-первых, 
Архангельск, как вы знае-
те, основан Иваном Гроз-
ным. Но сейчас об этом 
в городе мало что напоми-
нает. Ну, так случилось. Ку-
пец – своеобразная отсыл-
ка к тем царским временам. 
Во-вторых, соль: это в наши 
дни она продаётся свобод-
но и ничего примечательно-

го из себя не представляет. 
Раньше соль была стратеги-
ческим продуктом. И когда 
купцы Строгановы запусти-
ли её производство в про-
мышленных масштабах, это 
дало казне возможность 
укрепить армию и присое-
динить уральские и сибир-
ские территории. Строга-
новы на протяжении 250 лет 
были одними из главных ме-
ценатов в нашей стране».

Третье значение связано 
с традициями и поговорка-
ми о соли. Если рассматри-
вать Архангельск с его пор-
том и причалами как «точ-
ку входа» в регион, то соль 
напоминает об обычаях го-
степриимства. А если при-
нимать во внимание, что Бу-
янова пристань и променад 
теперь любимы молодожё-
нами, на ум приходит по-
говорка о пуде соли, съе-
денном вместе, – как поже-
лание долгого и крепкого 
брака. Словом, ассоциаций 
множество. Соль земли По-
морской.

«Кудесники очень понра-
вилась и горожанам, и го-
стям города – мы видим это, 
в том числе, по количеству 
позитивных отзывов и фото 
в соцсетях, – отметил Алек-
сей ГЕРАСИМОВ, заме-

ститель главы Архангель-
ска – руководитель аппа-
рата. – Кудесники являются 
очень приятным дополнени-
ем к объектам благоустрой-
ства и становятся точками 
притяжения. Отрадно, что 
в этом участвует социаль-
но активный бизнес. В дан-
ном случае хочется сказать 
большое спасибо Владими-
ру Петровскому и всему кол-
лективу торговой сети, кото-
рая в этом году отпраздно-
вала своё 30-летие. На про-
тяжении всего этого време-
ни Владимир Клавдиевич 
откликался на важные для 
города проекты и инициа-
тивы».

Меценатом установки 
первых трёх кудесников ста-
ло АО «Севералмаз». Чет-
вёртый и пятый установлены 
при финансовой поддержке 
ТС Петр&скй. Трескоед рас-
положился на парапете на-
бережной между ТЦ «Пра-
га» и железнодорожным мо-
стом, он стоит на карбасе 
и держит в руках пойманную 
рыбу. По отзывам Владими-
ра Петровского, этот образ 
помора- добытчика понятен 
и близок. К тому же так на-
зывается один из фирмен-
ных магазинов сети. С куп-
цом – своя история.

«Петровский» – компа-
ния торговая, и в этом смыс-
ле мы являемся продолжа-
телями деятельности, кото-
рая исторически присуща 
Архангельску ещё со вре-
мён указа Ивана Грозного 
об открытии здесь порта, –
пояснил Владимир Петров-
ский. – Мало кто знает, что 
Архангельск – это ганзей-
ский город. Ганзейский союз 
был организован на Северо- 
Западе Европы немецкими 
купцами. Они долго доби-
вались того, чтобы наш го-
род вошёл в число ста пор-
товых городов, предостав-
ляющих иностранным тор-
говцам определённые пре-
ференции. Торговля разви-
валась, архангельские куп-
цы всегда много делали для 
города, и мы стараемся эти 
добрые купеческие тради-
ции сохранять».

«Нам важно, что к про-
екту подключились такие 
компании, имеющие устой-
чивое реноме меценатов, 
что он интересен админи-
страции города. Происхо-
дит синергетический эф-
фект. За год с небольшим 
кудесники успели стать од-
ним из брендов Архангель-
ска», – добавил Денис Же-
лезников.

Проект: В Архангельске появился пятый кудесник

В продолжение
купеческих традиций

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

В Архангельске 
на Буяновой 
пристани появился 
миниатюрный купец 
с солью – фигурка 
пятого кудесника. 
Напомним, что этот 
проект реализует 
«Вери Гуд Групп» 
при поддержке 
бизнеса 
и администрации 
города. Меценатом 
во второй раз стала 
торговая сеть
Владимира 
ПЕТРОВСКОГО.

Итоги года с Агрохолдингом «Белозорие»

О ЛИЧНОМ

– Станислав Юрьевич, а каким стал 2023 год для 
вас лично, вне дел агрохолдинга?

– Из личных достижений первым назову также свя-
занное с «Белозорием». На 65-летие коллеги подари-
ли мне сплав по реке Пинеге, и я взял с собой коман-
ду агрохолдинга. Сплав занял около недели, мы прошли 
на вёслах 120 километров. Вместе справлялись с труд-
ностями, каждый проявил себя в нестандартных услови-
ях с лучшей стороны. Это был очень интересный и важ-
ный для меня опыт.

Для себя я поставил ещё две большие цели на юби-
лейный год: войти в ТОП-100 лучших атлетов в мировом 
чемпионате- челлендже CROSSFIT OPEN – 2023 и под-
няться на гору Казбек. В чемпионате в свой возрастной 
категории занял 78-е место. Поднялся на восточную вер-
шину Эльбруса, которая даже чуть выше Казбека. Сей-
час ставлю себе задачи уже на следующую пятилетку.

Станислав МАТВЕЕВ:

«Самое главное – работа в команде»

выставки «Петерфуд-2023» 
в Санкт- Петербурге.

Сейчас Lamina Balance 
появился на полках магази-
нов, но нам ещё предстоит 
рассказывать об его полез-
ных свойствах, чтобы боль-
ше покупателей смогли их 
оценить. Пока его, как всё 
новое, сети принимают с на-
стороженностью.

– Примечательно, что 
наше АО «Молоко» ста-
ло одним из победителей 
конкурса на соискание 
всероссийской награды 
«За выдающиеся заслуги 
в молочной отрасли имени 
Н.В.Верещагина» на V Все-
российском молочном фо-
руме «Вологда – молочная 
столица России». Удивить 
чем-либо Вологду в плане 
молочных продуктов до-
статочно сложно, однако 
архангелогородцам это 
удалось! А что же у себя 
на родине?

– Вместе с партнёра-
ми мы получили Ломоно-
совскую премию – отмечен 
авторский коллектив пред-
ставителей СГМУ, САФУ, Аг-
рохолдинга «Белозорие» 
и АО «Архангельский ЦБК» 
(Владимир Попов, Ирина Но-
викова, Александр Гречаный, 
Алла Острякова, Ольга Сав-
вина) – за разработку инно-
вационного кисломолочно-
го продукта на основе биоре-
сурсов Арктики, способству-
ющего сохранению здоровья 
жителей Арктического реги-
она. Кстати, директору по ка-
честву АО «Молоко» Алле Гер-
мановне Остряковой в этом 
году присвоено почётное 
звание «Заслуженный работ-
ник пищевой индустрии Рос-
сийской Федерации» – за за-
слуги в профессии и много-
летнюю добросовестную ра-
боту. Соответствующий указ 
подписал Президент России.

Беседовала
Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Реклама
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Планирование новогоднего стола – та ещё задачка, особенно 
когда надоела обычная селёдка под шубой и скучный холодец. 
Предлагаем взглянуть на праздничные угощения по-новому вместе 
с архангельскими мастерами кулинарного искусства. Как заверили 
собеседники «БК» – ничего не исполнимого в домашних условиях.

Денис КАРАПЕТОВ, шеф-повар кафе 
SIMPLE, предлагает рецепт салата оливье, 
но не обычного, а с копчёной треской.

«Лично у меня Новый 
год всегда ассоциируется 
с оливье. Пускай банально, 
но я фанат этого салата. 
Каждый год мама готови-

ла тазик оливье отдельно для меня, так как 
знала, что больше никто его есть не будет. 
Несколько лет назад я открыл для себя зна-
комое сочетание, но с копчёной треской, –
этим рецептом и поделюсь с вами», – рас-
сказал шеф-повар.

В каждой семье ингредиенты салата на-
резают по-разному, отличается и способ 
подготовки овощей: кто-то, как Денис, их 
варит, кто-то – запекает.

Для приготовления потребуется:
• Копчёная треска – 150 г
• Картофель – 300 г
• Морковь – 100 г
• Маринованные огурцы – 150 г
• Зелёный горошек – 100 г
• Яйца перепелиные – 5 штук
• Для соуса: майонез 150 г, сметана 50 г, 

горчица 5 г
Для начала отварите картофель и мор-

ковь до готовности. Яйца закиньте в кипя-
щую воду и варите ровно 2,5 минуты. Да-
лее залейте холодной водой и полностью 
остудите. Треску разберите руками на круп-
ные кусочки. Картофель и морковь очисти-
те и нарежьте кубиками размером с горох. 
Так же нарежьте маринованные огурцы. По-
том выложите все нарезанные ингредиен-

ты в блюдо для подачи, заправьте соусом 
и перемешайте.

Салат можно украсить половинками пе-
репелиных яиц, посыпать рубленым укро-
пом. Перед подачей лучше дать ему немно-
го настояться в холодильнике.

«Для приготовления этого салата не обя-
зательно иметь образование повара: думаю, 
каждый хоть раз готовил похожий дома», –
добавил Денис Карапетов.

***
Ксения КОРНЕЕВА, основательница 

кондитерской «ЖуанДон», поделилась ре-
цептом десертной «красной икры» – блюда, 
подачей которого можно удивить или даже 
разыграть гостей.

«На самом деле это лёг-
кий десерт, который подхо-
дит для вегетарианцев и ве-
ганов. Подача – фуршетная, 

что я считаю важным для ночного праздне-
ства. С приготовлением справится и нови-
чок на кухне», – убеждена она.

Смешайте в кастрюле 10 г агар-агара, 
200 г воды, 600 г насыщенного клюквенно-
го морса, 30 г сахара. Доведите до кипения 
на среднем огне и проварите 1-2 минуты. 
Растительное масло (1-1,5 стакана) следует 
предварительно хорошо охладить в моро-
зилке: оно должно быть холодное, но не за-
мороженное.

С помощью пипетки, шприца без иглы 
или соусника начинайте «метать икру», ка-
пая смесь прямо в масло. «Икринки» будут 

опускаться на дно и мгновенно стабилизи-
роваться. Далее нужно откинуть получив-
шуюся «икру» на сито и промыть холодной 
водой. Можно подать в готовых закусочных 
тарталетках со сладким кремом или про-
сто в икорнице.

«Агар-агар – желирующее вещество 
из красных водорослей – является источ-
ником полезных микро- и макроэлементов, 
активизирует обмен веществ, стимулирует 
работу кишечника, очищает печень и помо-
гает нормализовать уровень сахара в кро-
ви»,- добавила Ксения.

***
Василий НОВИКОВ, руководитель 

«Двина-кейтеринг», предлагает простой, 
но очень вкусный и необычный рецепт «ми-
мозы» с копчёной форелью и яблоком.

Для приготовления по-
требуется:

• Картофель
• Морковь
• Зелёное яблоко
• Яйца куриные
• Форель копчёная
• Майонез
Овощи можно как отварить, так и запечь, 

затем натереть на крупной тёрке. Яйца ва-
рите 11 минут. Белок натрите на крупной 
тёрке, желток – на мелкой. Яблоко также на-
трите на крупной тёрке. Форель нарежьте 
мелкими кубиками.

Выложите ингредиенты слоями в следу-
ющем порядке: картофель, майонез, ябло-
ко, белок, майонез, морковь, форель, жел-
ток. Поставьте в холодильник на несколько 
часов чтобы слои пропитались. При подаче 
можно украсить зеленью.

***
«Сырные шарики – отличное фуршетное 

блюдо, как для девочек, так и для мужчин, 
предпочитающих более крепкие напитки», –

считает Надежда ТУЗОВА, создатель ку-
линарной студии Надежды Поморской.

Для приготовления по-
требуется:

• Грецкий орех – 150 г. 
В качестве посыпки можно 
использовать укроп, кунжут 
(белый, чёрный), подкрашивать паприкой 
либо куркумой

• Сыр твёрдый – 180 г (подойдёт и тво-
рожный сыр, но тогда майонез не нужен)

• Маслины или виноград без косточек –
100 г

• Майонез – 1 столовая ложка
В итоге должно получиться 14 шариков. 

Для их приготовления потребуется инвен-
тарь: капсулы бумажные, шпажки, перчатки.

Шаг 1. Приготовление посыпки для сыр-
ных шариков.

Чистые целые грецкие орехи (без скор-
лупы) подсушите. Это можно сделать дву-
мя способами:

– в разогретом до 140 °C духовом шка-
фу – 10-15 минут,

– в микроволновой печи по 30 секунд –
2-3 раза до яркого аромата.

Охладите и выложите в полиэтиленовый 
пакет, разомните скалкой. Необходимо про-
катать до крошки, но не слишком мелко.

Шаг 2. Формирование сырных шариков.
1. Твёрдый сыр натрите на мелкой тёрке.
2. Заправьте майонезом, перемешайте 

до однородной клейкой массы.
3. Скатайте шарики весом примерно 20 

граммов. 
4. Приплюсните их на ладони и положи-

те по центру маслину/виноград. Сформи-
руйте шарик.

5. Обваляйте шарики в посыпке из грец-
кого ореха.

6. Выложите в подготовленные капсулы, 
по желанию можно вставить шпажку.

Праздничный стол: Новогодние идеи от архангельских мастеров гастрономии

Сладкая икра и нестандартный оливье

С начала холодов число туристов из Архангельска, 
посетивших вотчину главного героя Нового года в Великом 
Устюге, выросло в два раза. Архангельская область входит 
в тройку лидеров среди регионов Северо- Западного 
Федерального округа по количеству путешественников, 
выезжающих в «сказочную» резиденцию. К такому 
выводу пришли эксперты МегаФона на основе анализа 
обезличенных данных абонентов за 2022-2023 года.

На второй строчке рейтинга – пу-
тешественники из Республики Коми: 
их число за год увеличилось на 35%. 
А на первом месте – жители Санкт- 
Петербурга и Ленинградской области, 
которые тоже стали вдвое чаще бывать 
в вотчине главного волшебника страны.

Как показывают цифры прошло-
го года, наибольший поток архангель-
ских туристов приходится на январь. 
При этом родину Деда Мороза начина-
ют активно посещать уже весной. Ещё 
один пик пришёлся на ноябрь – на вре-
мя школьных каникул и день рождения 
сказочного волшебника – 18 ноября. 
Помимо архангелогородцев, в этом 
месяце в Великом Устюге побывали 
жители Котласа и Северодвинска.

В среднем путешественник из Ар-
хангельска в ноябре расходовал бо-
лее 100 МБ при посещении новогодне-
го комплекса. Такого объёма достаточ-
но, чтобы отправить в семейный чат 60 
селфи с Дедушкой Морозом.

Жители региона, не решившиеся 
на поездку в Великий Устюг, активно 
отправляют волшебнику письма с же-
ланиями в электронном формате. Все-
го абоненты оператора из Архангель-
ска потратили на сайтах с онлайн- 
почтой Деда Мороза с сентября до се-
редины декабря на 32% больше тра-
фика, чем за аналогичный период про-
шлого года.

По данным МегаФона, в декабре 
увеличился поток туристов и в По-

морье. Чаще других на горнолыж-
ные курорты региона приезжают го-
сти из Москвы, Санкт- Петербурга 
и Нижнего Новгорода. Чтобы тури-
сты и жители региона могли без огра-
ничений загадывать желания зимне-
му волшебнику лично и через циф-
ровые сервисы, за год МегаФон 
провёл масштабную модернизацию 
телеком- инфраструктуры по всему 
региону. Инженеры оператора раз-
вернули LTE на частотах, ранее за-
действованных под сеть 3G. Специ-
алисты провели такие работы более 
чем на 60 базовых станциях, распо-
ложенных не только в областном цен-
тре, но и в районных центрах и малых 
поселениях региона.

Путешествия

Архангелогородцы стали в два раза чаще 
бывать в гостях у Деда Мороза
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